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FECHA: Febrero 25 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Armados, asaltan a plena luz del día” 

 
“Divide Olvera gabinete en 4 sectores y crea Probea”  

 “Relanzan estrategia de políticas sociales”  

 “Gobierno se reestructura en 4 gabinetes sectoriales” 

 
“PRI se libera de ataduras: FOR”  

 
“Imponen candidatos en PRD”  

 
“Anuncia Olvera estrategia; reestructura el gabinete” 

 
“Renuevan política social” 

 
“De ida y vuelta la gira por Alemania: Olvera”  

 
“Mancera y equipo ocultan sus bienes”  

 
“Extorsiona Delegado”  

 “Advierten en EU sobre policía civil; Brookings apoya gendarmería nacional” 

 
“La vieja CTM busca el cobijo del nuevo PRI”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se generó información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-“A partir de las precampañas, todo es mensaje electoral”: Tras la publicidad que realizó el gobierno de 

Hidalgo para dar a conocer el relanzamiento de la estrategia Beneficios, que atiene principalmente a personas en 

condiciones de vulnerabilidad, y la cual incluyó espectaculares y pósters en las principales calles de Pachuca y municipios 
de la zona metropolitana, la dirigente del Partido Movimiento Ciudadano, María Cruz García, hizo un llamado al Ejecutivo 

estatal, ya que dijo no se tiene que exagerar con la difusión de algo que ya se conoce, ya que en estas épocas, todo 
mensaje podría ser electoral. “Yo creo que la ciudadanía ya la conoce (la estrategia Beneficios), no hay necesidad de 

hacer campañas extras. La precampaña prácticamente inicia en marzo y entonces ahí tendremos que hacer lo que nos 
corresponda a los representantes populares”, indicó la lideresa del partido naranja, quien invitó a las demás fuerzas 

políticas a denunciar proselitismo sin llegar a tener conocimiento de casos como este. “No sólo a los representantes de 

Movimiento Ciudadano, invitaría a todos los representantes de otros partidos a que presenten las denuncias porque no se 
tienen que exagerar. Yo creo que lo que ya es visible, ya es visible, y todo en estos momentos, a partir de que empiecen 

las precampañas, es mensaje electoral, así que hay que tener cuidado”, apuntó. En días pasados, el presidente de la 
junta de Gobierno del Congreso del Estado, Ramón Ramírez Valtierra, en su en su papel de militante en activo del PRI, 

cuando presidió una mesa de diálogo junto con Crisóforo Torres y Elba Leticia Chapa Guerrero con la militancia de su 

partido, consideró que Nueva Alianza realizaba una campaña de desprestigio con fines electorales con la Reforma 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

2 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Educativa, al decir que laceraba los derechos de los profesores y recordaba que fue impulsada por el PRI, con el apoyo 

del PAN, Verde Ecologista y PRD. “Es una preocupación propia también, porque están tratando de utilizar este tema para 

cuestiones electorales”, dijo el diputado cuando un militante le expuso su preocupación sobre la difusión que se hace en 
las escuelas sobre las consecuencias negativas que traerá esta Ley de Educación. Al respecto, María Cruz García opinó: 

“La sociedad no es la del siglo pasado, la sociedad ya visualiza. Yo creo que va a ser más importante la plataforma 
electoral de cada uno de los partidos políticos y van a ser más importantes los compromisos que hagan los candidatos 

cuando estén en campaña. Cada quien hace en este país lo que quiera pero yo creo que la ciudadanía también 

reflexiona”. A la Marcha por la Defensa de la Escuela Pública, del pasado 9 de febrero, asistieron diputados locales del 
PANAL, entre ellos Mario Vega García, quien acusaron al PRI de impulsar una reforma para frenar al SNTE y a Nueva 

Alianza. En días recientes, el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas, le 
recordó al gobierno de Hidalgo que debe tener cuidado con la promoción de sus programas durante el proceso de 

campañas, que iniciarán a partir del 15 de mayo. “Los programas tendrán que seguirse aplicando pero lo que sí debe 
serse muy cuidadoso en la no promoción de esas situaciones. El gobierno tiene que seguir, no podríamos paralizar sus 

actividades durante meses pero sí se debe tener mucho cuidado en la difusión de los programas”, aseveró Pfeiffer Islas. 

Insistió en que se tiene que tener cuidado en las entregas de las obras además de los servicios del gobierno para evitar 
sanciones por proselitismo. “Pero sí hay que ser muy categóricos, no se puede tampoco frenar a los gobiernos para es 

situación”, dijo. Pfeiffer Islas precisó que a partir de las campañas no puede haber información institucional. Aunque 
reconoció que hay excepciones en cuanto se trate de cuestiones de salud, educación, Protección Civil, “si fuera una 

situación emergente se podría”. “La prohibición estricta de la ley implica a partir del periodo que abarca las campañas 

electorales”, reiteró el consejero presidente del Instituto Estatal Electoral, quienes ya comenzaron con la capacitación de 
las representaciones distritales en las 18 zonas de la entidad hidalguense.  (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Aprueba el PRD aliarse para elecciones locales: El Consejo Político Estatal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) aprobó la búsqueda de una alianza amplia para enfrentar el proceso electoral del 7 de julio en donde 

se elegirá a diputados locales.  El presidente estatal del sol azteca, Arturo Sánchez Jiménez, indicó que ahora se buscarán 

los acercamientos con todos los partidos para una coalición con excepción del Revolucionario Institucional. “Esto de 
inmediato lo vamos a comenzar a trabajar después de que termine el Consejo y lo tomaremos con mucha 

responsabilidad”, aseveró. Cuestionado con quiénes buscarán las alianzas, respondió que con todos los partidos con 
excepción del Partido Revolucionario Institucional. “Yo hice una invitación a todos los partidos políticos, todas la 

organizaciones, a sindicatos que quisieran adherirse, aquí están inmersos todos los partidos políticos”, dijo. En cuanto a 

las posturas de algunos consejeros en contra de una coalición con el PAN, Sánchez Jiménez comentó que se trata de 
manifestaciones democráticas al interior del partido. “Aquí se valen las expresiones de todo mundo, de todos los 

consejeros, sin embargo prevalece la opinión de las mayorías. Son tomados en cuenta quienes difieren, incluso quienes 
se abstienen, pero insisto, la opinión de las mayorías es la que cuenta”, sostuvo. Comentó que en los siguientes días 

presentarán al Consejo una propuesta de alianzas, “y serán ellos finalmente quienes manifiesten su aprobación”. 

Respecto a las posturas de los consejeros que están a favor de una alianza con el PAN, mencionó que “la suma de 
esfuerzos siempre es buena”. Arturo Sánchez dejó en claro que hasta este momento el PRD no tiene concretada ninguna 

coalición. “Es a partir de este instante (la aprobación para la búsqueda de una alianza amplia) que vamos a trabajar en 
este sentido”, agregó. Sobre la postura del PT de no ir en un bloque con el PAN, insistió que se está buscando una 

alianza con todos los partidos. “En algún momento he tenido pláticas informales con nuestros compañeros hermanos de 
los partidos de izquierda como es el caso del PT. Les hemos estado comentando la posibilidad de ir aliados por razón de 

que la suma de esfuerzos siempre nos beneficia”, expuso. Cuestionado sobre lo que hará el partido ante las posturas del 

PAN y el PT de no ir en un mismo bloque, respondió que se valorarán todas las situaciones. “Nosotros debemos de 
explorar todos los escenarios. Yo no podría decir en este momento me voy con uno u otro partido. La obligación que 

tenemos todo el Comité es explorar cuál es la situación que se presenta en uno u otro sentido, pero eso ya lo haríamos a 
partir de este momento para ir viendo qué es lo que más conviene”, explicó. El Consejo Político Estatal del PRD aprobó 

con 86 votos a favor y siete en contra la política de una alianza amplia. Con ello, el Comité Directivo Estatal del partido 

impulsará la conformación de una coalición amplia.  Marroquín pide ser candidata en Tulancingo La perredista 
Diana Marroquín Bayardo pidió a su partido ser tomada en cuenta como aspirante a candidata a diputada local en el 

distrito III con cabecera en Tulancingo de Bravo. Marroquín Bayardo sugirió que la selección del candidato en este 
distrito sea a través de una encuesta el cual permitirá terminar con “simuladores y oportunistas”. “Compañeros que 

conforman el Consejo Estatal del PRD, les pido, tomen en consideración mi propuesta, para la selección de candidato en 
el distrito III de Tulancingo, que sugiero, el método a usar, sea el de encuesta, este permitirá, terminar de una vez por 

todas con simuladores y oportunistas, que sólo aparentan trabajar en épocas de elecciones y así en mi distrito, estoy 

segura que encontraremos el mejor perfil, que sin duda sería yo”, dijo.  Expresó que es momento de un PRD progresista 
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y alejado de procesos de selección internos, llenos de opacidad, cuotas y demás arreglos en lo oscurito. “El nuevo PRD, 

así como en su discurso, debe ser en la práctica, un ejemplo de Democracia, para que el ciudadano vea en nosotros, no, 

una opción cualquiera y si una opción real del cambio tan anhelado”, agregó. Añadió que independientemente de si hay o 
no coalición, una encuesta permitirá encontrar a los mejores aspirantes.  (Alejandro Reyes, página 08) 

Milenio-PRI capacita a cuadros y estructuras políticas de Hidalgo: Los cuadros y la estructura del Partido 

Revolucionario Institucional, son primordiales porque son los que fungen como articuladores y operadores de la política 
en Hidalgo, afirmó el presidente del Comité Directivo Estatal, Ricardo Crespo Arroyo, durante la capacitación que se 

ofreció a los delegados distritales y municipales, secretarios de gestión y dirigencias locales.  La instrucción estuvo a 
cargo de la Fundación Colosio Filial Hidalgo A.C. y el Instituto de Capacitación para el Desarrollo Político, en la que 

trataron diversos temas, como: reformas educativa, laboral, energética y electoral; gestión social; renovación de 
liderazgos municipales del Onmpri ; activismo de la militancia, entre otros.  Ricardo Crespo declaró que la importancia de 

esta reunión radica en fortalecer el trabajo de quienes encabezan el proyecto priista en cada uno de los municipios 

hidalguenses. Señaló que al término de esta instrucción se regresarían a sus regiones con la visión de que ese instituto 
político mantiene sus puertas abiertas para todos, “de no ser así la actividad política no daría resultados positivos”. 

Estuvieron presentes Juan de Dios Pontigo Loyola, secretario de Organización, quien condujo la participación de cada uno 
de los exponentes; Guadalupe Muñoz Romero, lideresa de ONMPRI; Diana Camargo Meade, coordinadora de Fomento 

Cultural; Lucas González López coordinador jurídico; Martín Hernández Castelán, secretario de Acción Indígena y Carlos 

Riveroll Gamel, secretario de los Asuntos de los Adultos Mayores.  (redacción, página 11) 

Crónica-Lamenta Porras devolución de recursos a la federación: Lamentable que Hidalgo, con diversas 

necesidades en materia educativa, salud e infraestructura, no aplique correctamente los recursos que otorgó el gobierno 
federal, criticó el diputado federal del Partido de la Revolución Democrática (PRD) Pedro Porras Pérez, luego de que la 

Auditoría Superior de la Federación (ASF) informó que la entidad regresó mil 397 millones de pesos durante el periodo 

2001-2010. Según el informe de las recuperaciones derivadas de la fiscalización superior de las cuentas públicas 2001-
2010, la federación exigió a Hidalgo el retorno de mil 397 millones de pesos, por encima de entidades como Guanajuato, 

Distrito Federal, Nuevo León, Yucatán y Campeche. “Entregó la ASF el informe a la Comisión de Vigilancia, haremos la 
evaluación correspondiente para saber lo que sucede con Hidalgo, es lamentable que un estado con muchas necesidades 

no aplique los recursos en su totalidad, debemos revisar a fondo los motivos de esta devolución, ya sea por negligencia u 

otra razón”. Asimismo, exhortó a la administración estatal actual a evitar el regreso de dinero a las arcas federales por 
malos manejos. De acuerdo con el documento publicado por la ASF, todos los estados reintegraron un total de 33 mil 624 

millones de pesos; el Instituto Federal Electoral (IFE), 367 millones; la Cámara de Diputados, 113 millones; la Sagarpa, 
599 millones; mientras que la Secretaría de Educación Pública (SEP), 148 millones. En el tema de transparencia, el ex 

dirigente estatal del sol azteca reiteró que buscarán estrategias para que la ciudadanía acceda a información con mayor 
facilidad, además que conozcan sus derechos para que sepan a detalle los gastos que ejercen las distintas dependencias 

gubernamentales. Recordó que las modificaciones a la Ley de Transparencia establecen que todos los entes 

gubernamentales, incluso partidos políticos y sindicatos, están obligados a presentar sus finanzas públicas. (Gabriela 
Porter, página 05) 

Crónica-Afina el Panal selección de perfiles rumbo a contienda: Inició la Comisión de Procesos Internos del 

Partido Nueva Alianza (Panal) recorridos por distritos y reuniones con liderazgos para diseñar la convocatoria para 
seleccionar a candidatos a diputados locales, informó el presidente de esta comitiva, Adrián López Basurto, quien afirmó 

que el documento será emitido en tiempo y forma. En días pasados la dirigencia estatal del partido magisterial formalizó 
integrantes de la Comisión de Procesos Internos, la cual llevará los trabajos de preselección de aspirantes a las 

diputaciones locales y valorará estructuras municipales. “La comisión, como lo marca el calendario, fue registrada en 

tiempo y forma, ahora generamos reuniones para crear el reglamento interno de selección de candidatos, el objetivo es 
apegarnos a los estatutos y ley electoral para definir nuestras planillas”. La comisión está constituida por cinco 

integrantes del Comité de Dirección Estatal, estos perfiles visitarán las 84 estructuras municipales para evaluar. El 
también diputado local señaló que para el diseño de la convocatoria escucharán a todos los liderazgos y militantes, 

además de las líneas que dictamine su Comité Ejecutivo Nacional. “Vienen líneas generales del Comité Nacional, pero 
adecuaremos lo que nos dicten con las condiciones del estado, cada distrito tiene características distintas, por eso 

debemos considerar otros requisitos”. Eventualmente, el Panal realizaría encuestas en los 18 distritos para conocer 

perfiles mejor posicionados, luego definir consensos con aspirantes para llevar candidatos de unidad. (Gabriela Porter, 
página 05) 
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Crónica-Pondera dirigencia al factor humano como pilar del PRI: Cuadros y estructura del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) son primordiales porque son los que fungen como articuladores y operadores de la política en Hidalgo, 

expresó el dirigente estatal tricolor, Ricardo Crespo Arroyo, durante la capacitación ofrecida a delegados distritales y 
municipales, secretarios de gestión y liderazgos locales. Aseveró que la relevancia de dicho encuentro radicó en fortalecer 

el trabajo de quienes encabezan el proyecto priista en cada uno de los municipios hidalguenses. “Al término de esta 
instrucción se irán a sus regiones con la visión de que este instituto político mantiene sus puertas abiertas para todos”. 

Exhortó a los líderes regionales y municipales acercarse a integrantes del Comité Directivo Estatal para disipar cualquier 

duda, además de conquistar la voluntad de las mujeres, jóvenes, adultos mayores, obreros y campesinos para sumar 
más aliados. Esta instrucción estuvo a cargo de la Fundación Colosio Filial Hidalgo A.C. y el Instituto de Capacitación para 

el Desarrollo Político, trataron diversos temas, entre los que destacaron: reformas educativa, laboral, energética y 
electoral; gestión social; renovación de liderazgos municipales del Organismo Nacional de Mujeres Priistas y del Frente 

Juvenil Revolucionario. Al finalizar, se observó a una estructura con mayor preparación y herramientas que permitirán un 

desempeño productivo. Estuvieron presentes Juan de Dios Pontigo Loyola, secretario de Organización; Guadalupe Muñoz 
Romero, lideresa del Onmpri en la entidad; Diana Camargo Meade, coordinadora de Fomento Cultural; Lucas González 

López, coordinador jurídico; Martín Hernández Castelán, secretario de Acción Indígena, y Carlos Riveroll Gamel, secretario 
de Asuntos de los Adultos Mayores. (Gabriela Porter, página 09) 

Criterio-Comprometido con Hidalgo: Alejandro Moreno Abud nació en Pachuca, Hidalgo; egresó como licenciado en 

Administración de Empresas y es militante activo de Acción Nacional desde 1999. Realizó cursos en el manejo y control 
de los recursos públicos, negociación política y manejo de campañas federales. Concluyó el curso Es líder en la fundación 

Rafael Preciado. “Tengo la convicción y estoy seguro de que la gran fuerza de Acción Nacional está en el trabajo 
permanente en las calles, es por eso que gran parte del proyecto del PAN está enfocado en nuestros líderes que siempre 

están pensando en lo mejor para la ciudadanía”, comenta. Actualmente es el presidente estatal del Partido Acción 

Nacional (PAN) en Hidalgo, cargo que ocupa desde el 11 de septiembre de 2011, cuando fue electo en sesión de Consejo 
Estatal, máximo órgano de este instituto político en el estado. También es uno de los 20 destacados liderazgos panistas 

de todo el país, que conforman la Comisión Nacional de Evaluación y Mejora del PAN, la cual es encargada de proponer 
medidas que permitan recuperar los valores contenidos en los principios de doctrina. Entre las personalidades que la 

conforman destacan: el exsenador Santiago Creel Miranda, el diputado federal José González Morfín, los exgobernadores 
Marco Adame y Carlos Medina Plasencia; así como Luisa María Calderón, María Elena Álvarez de Vicencio y Luis Felipe 

Bravo Mena.  Moreno Abud se desempeñó como secretario general del PAN en Hidalgo en 2007 y fue secretario de 

Finanzas del partido. Es el único panista en todo el estado que ha logrado ser consejero nacional en 2007 y 2010, electo 
por la militancia en asamblea en primer lugar de la lista. Fue candidato a diputado local por la vía de representación 

proporcional en 2007 y es consejero estatal en Hidalgo desde 2004. También es miembro del Comité Directivo Estatal 
desde 2005 y miembro del comité de financiamiento para la campaña del candidato presidencial Felipe de Jesús Calderón 

Hinojosa. El líder estatal sostiene que el PAN siempre se ha caracterizado por hacer las cosas distintas, la política, dice, se 

debe y se tiene que hacer de manera diferente, teniendo la valentía de seguir cambiando de fondo a Hidalgo. Además, 
ha sido representante financiero de la coalición PAN-PRD y Convergencia, Hidalgo nos Une, en la campaña a gobernador 

y diputados locales en 2010.  Moreno Abud fue representante financiero de la coalición PAN- PRD, Hidalgo nos Une, en la 
campaña de Ayuntamientos 2011.  El líder panista fue regidor suplente de Pachuca en 2006 y ha manejado más de 350 

campañas de presidentes municipales, diputados locales, federales, gobernador, senador y presidente de la república. Ha 

sido ponente en el curso Manejo de Recursos Públicos en campaña federales y campañas locales. “Hoy en Hidalgo 
tenemos un partido fuerte, con una militancia comprometida con México y con Hidalgo, estamos trabajando de frente al 

próximo proceso electoral, todas las ideas, trabajos y proyectos están encaminados en ganar y esto nos hace más fuertes 
y competitivos”, asegura. (redacción, página 02) 

El Independiente- Reconoce PAN que busca coalición con PRD: Alejandro Moreno Abud, presidente estatal del 

Partido Acción Nacional (PAN), confirmó que las pláticas para conformar una coalición y participar en la renovación del 
Congreso estatal, están limitadas con el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Previo a la inauguración de oficinas 

del comité directivo municipal panista en esta localidad, Moreno Abud puntualizó que para la coalición serán tomados en 
cuenta los resultados de una encuesta, con objetivo de conocer el punto de vista ciudadano sobre el tema. A ello se 

sumará la opinión de la militancia en cada región de la entidad, luego de lo cual se determinará la pertinencia de la 

coalición, así como los distritos en los que se concretará. Lamentó que no se conformara una coalición amplia opositora, 
a pesar de los buenos resultados que tuvieron los partidos del Trabajo y Movimiento Ciudadano (en ese entonces 

Convergencia), durante la elección local 2010, donde se renovó Congreso estatal y Gubernatura. “Descartamos al PRI y 
por supuesto al Partido Verde que representan lo mismo, para formar una coalición; en el caso del Partido Nueva Alianza, 

a pesar que contamos con el aval de las dirigencias nacionales, a nivel estatal insisten en ir solos a la elección.” Decidirán 
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candidaturas A pesar de no refrendar su militancia, existe la posibilidad que personajes ligados al PAN que ocuparon 

cargos de elección popular participen como aspirantes a diputaciones locales, señaló Moreno Abud. Puntualizó que “ante 

todo, el PAN es una institución que se debe a la ciudadanía, por lo que dejamos la posibilidad abierta de participar incluso 
a la sociedad”, lo que estará reflejado en la convocatoria, que se prevé sea dada a conocer a finales de marzo. Incluso, 

no cerró la posibilidad que Xóchitl Gálvez, ex candidata a gobernadora, así como a senadora por Hidalgo, participe en 
alguna de dichas candidaturas, aunque reconoció no tener contacto con ella desde hace varios meses. (Víctor Valera, 

página 05) 

El Independiente- Dan plazo de ocho días para que PRD pacte coalición:  El consejo estatal del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) aprobó alianza amplia rumbo a la elección de diputados locales y dio plazo de ocho días 

para que la dirigencia estatal presente posibles convenios de coalición con tal de aprobarlos. Al salón donde estaban 
reunidos más de un centenar de consejeros la mañana de ayer llegaron militantes de Tulancingo y Mineral de la Reforma, 

quienes están contra la coalición con Acción Nacional y por unos momentos no los dejaron entrar. El consejo estatal 

decretó receso de ocho días para que la dirigencia estatal presente posibles convenios de coalición, de acuerdo con 
negociaciones que concrete con otros partidos políticos durante este día. El sábado 2 de marzo, los consejeros electorales 

reinstalarán sesión a las 11 horas, informaron. También discutieron convocatoria para la elección de candidatos rumbo a 
los comicios para renovar el Poder Legislativo por los principios de mayoría relativa y representación proporcional. La 

elección de fórmulas de aspirantes será por votación de los integrantes del Consejo Estatal Electivo el próximo 20 de 

abril, sin embargo el sol azteca aclaró que aún falta la aprobación por parte de la comisión política electoral. El registro 
de aspirantes perredistas por el principio de mayoría relativa y plurinominales sería del 20 al 25 de marzo. Una vez que la 

autoridad superior perredista aprobó alianza amplia, el presidente del partido Arturo Sánchez Jiménez iniciará pláticas 
formales con sus homólogos con tal de concretar futuras coaliciones. “De inmediato platicaremos con los demás institutos 

políticos porque debemos presentar una propuesta de alianza antes que termine el consejo estatal durante la actual 
semana”, declaró. El PRD invitó a todos los institutos políticos, organizaciones sociales y sindicatos en la entidad formar 

un frente amplio opositor contra el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Integrantes del consejo se pronunciaron 

por procesar candidaturas que sean abanderadas por mujeres como parte de la equidad de género en el orden del 50 por 
ciento y con esto evitar que el Tribunal Electoral de Hidalgo baje candidatos. (Víctor Valera, página 05)  

El Independiente- buscan blindaje legal ante posible alianza: Los abogados del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) trabajan para blindar una posible coalición con Acción Nacional y evitar que el Tribunal Electoral la 
declare improcedente, como sucedió en Veracruz. En entrevista al finalizar la sesión de consejo estatal, Arturo Sánchez 

Jiménez, dirigente del sol azteca, no descartó tal posibilidad, por lo que resaltó que deben ser cuidadosos en el proceso 
para aprobar política de alianzas. “Tomaremos las precauciones debidas, por eso tenemos algunos abogados que 

trabajan en este convenio de coalición”, declaró. Ricardo Gómez Moreno, presidente del séptimo consejo estatal del sol 
azteca, apuntó que cualquier militante puede impugnar una posible alianza del PRD con otro instituto político. Señaló que 

existe el riesgo que el Tribunal Electoral de Hidalgo tire una alianza entre perredistas y panistas, pero recordó que existe 

otra instancia a la cual recurrir como es la sala superior. Además, Alejandro Moreno Abud, dirigente del Partido Acción 
Nacional (PAN), apuntó que albiazules de Hidalgo asistieron a la manifestación de panistas y perredistas llevada a cabo 

en Veracruz contra la sentencia del tribunal de dicho estado que invalidó la coalición. “Esto le corresponde directamente a 
los partidos políticos y no a los gobiernos meterse en ese tipo de procesos”, declaró.  (Víctor Valera, página 05)  

El Independiente- Capacita PRI a operadores distritales rumbo a elecciones: El comité directivo estatal (CDE) 

del PRI capacitó a operadores políticos distritales y municipales, rumbo a los comicios de julio próximo. Abordaron temas 
relativos a las reformas estructurales que promueve el partido. Los cuadros y la estructura tricolor son primordiales 

porque fungen como articuladores y operadores de la política en Hidalgo, afirmó el presidente estatal Ricardo Crespo 

Arroyo, durante el encuentro con delegados, secretarios de gestión y dirigencias locales. Es preciso fortalecer el trabajo 
de quienes encabezan el proyecto priista en cada municipio con el propósito de mantener puertas abiertas para todos, 

“de no ser así la actividad política no daría resultados positivos”. Exhortó a los líderes regionales y municipales acercarse 
a integrantes del CDE para disipar dudas para salir unidos junto con todos los sectores para beneficio de Hidalgo. La 

instrucción estuvo a cargo de la Fundación Colosio y el Instituto de Capacitación para el Desarrollo Político; trataron 
temas referentes a las reformas educativa, laboral, energética y electoral. Tomaron parte representantes de 

organizaciones y sectores que abordaron asuntos de activismo de la militancia, programa de credencialización, planes de 

trabajo, aspectos jurídicos y la plataforma tecnológica. (Redacción, página 05)  
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Uno más Uno- Denuncian imposición de candidatos en PRD: De concretarse la alianza entre PRD y PAN en el 

estado de Hidalgo, la candidatura a diputado local por el distrito III en Tulancingo podría disputarse entre Xóchitl Gálvez 

y Diana Marroquín Bayardo. En comunicado de prensa, Marroquín Bayardo alerta sobre la manera en que el comité 
estatal del PRD ha manejado la selección de candidatos, con lo cual da a entender que pudiera haber una posible 

negociación con el blanquiazul sobre la candidatura de Xóchitl Gálvez en el distrito III. La política transgénero exige de 
esta manera la no imposición de candidatos al interior del PRD y pro-pone encuesta indicativa como método de selección 

de los mismos. Asimismo, asegura que en caso de existir encuesta indicativa, sería ella la ganadora sobre la panista, ya 

que cuenta mayor presencia política en Tulancingo. Aprueban alianza amplia Mientras tanto, el Consejo Estatal del 
Partido de la Revolución Democrática (PRD) aprobó este domingo alianza amplia rumbo a la elección de diputados locales 

del 7 de julio, con 86 votos a favor, 7 contra y una abstención. Reunidos en la capital de Hidalgo y tras cuatro horas de 
análisis, los integrantes del consejo estatal decretaron receso de 8 días para que la dirigencia estatal presente posibles 

convenios de coalición, de acuerdo a negociaciones que concrete con otros partidos políticos en las próximas horas. El 

sábado dos de marzo, los consejeros electorales reinstalarán sesión a las 11 horas. También se discutió convocatoria 
para la elección de candidatos rumbo a los comicios para renovar el Poder Legislativo por los principios de mayoría 

relativa y de representación proporcional. La elección de fórmulas de aspirantes será por votación de los integrantes del 
Consejo Estatal Electivo el próximo 20 de abril, sin embargo se aclaró que aún falta la aprobación de esta convocatoria 

por parte de la comisión Nacional electoral. El registro de aspirantes perredistas por el principio de mayoría relativa y 
plurinominales sería del 20 al 25 de marzo. Una vez aprobada la alianza amplia, el presidente del partido Arturo Sánchez 

Jiménez iniciará pláticas formales con sus homólogos con tal de concretar futuras coaliciones. "De inmediato platicaremos 

con los demás institutos políticos por-que debemos presentar una pro-puesta de alianza antes de que ter-mine el consejo 
estatal durante la actual semana", declaró. Sánchez Jiménez invitó a todos los institutos políticos, organizaciones sociales 

y sindicatos en la entidad a formar un frente amplio opositor. Durante el concejo estatal fueron escuchadas todas las 
voces, tanto de quienes están contra una coalición, así como la de los militantes que están a favor. Además, integrantes 

del consejo se pronunciaron por procesar candidaturas que sean abanderadas por mujeres como parte de la equidad de 

género en el orden del 50 por ciento y con esto evitar que el Tribunal Electoral de Hidalgo baje candidatos. (Carlos 
Vega, página 05) 

El Reloj- El CEN del PRI, rumbo a la reforma de sus documentos básicos: Se desarrollaron los trabajos de 
predictamen para reformar los documentos básicos del Partido Revolucionario Institucional, pero en específico en la mesa 

de trabajo para reformar los estatutos, la cual fue, sin duda, la más participativa y en la cual se vieron y debatieron 

temas como la integración del máximo órgano de decisión de ese instituto político, como lo es el caso de su Consejo 
Político Nacional, otro la garantía de inclusión y la participación de las mujeres, como también el tema más discutido de la 

jornada llevada a cabo en el Word Trade Center de la Ciudad de México, como lo fue con el tema de establecer de 
manera estatutaria las Candidaturas Ciudadanas, donde se quitan los candados para abanderar a los ciudadanos 

simpatizantes con el PRI, llevado de la mano con un nuevo método de elección llamado estudios demoscopicos.  El 

senador Omar Fayad se pronunció a favor de esta nueva modalidad y a su vez propuso la regulación de los estudios 
demoscopios, donde establece ciertos mecanismos de validación, en el que deberán las empresas de consultaría y 

encuesta estar registradas en la AMAI (Asociación Mexicana de Agencias de Investigación de Mercado y Opinión Pública), 
éstas se aplicarán a la sociedad en general del territorio demográfico, por el que se compite y deberán ser por lo menos 

dos empresas las que la lleven a cabo, por último tener un margen inferior al 3 por ciento de diferencia para declarar un 

empate técnico y someterlo a una nueva medición. En esta proposición los asambleístas a la mesa de trabajo votaron a 
favor de esta regulación, para lo cual deberá ser ratificada de manera oficial en la XXI Asamblea Nacional del PRI, que se 

llevará a cabo en esta semana. (Redacción, página 10) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Estrategia de Beneficios integra nuevos programas: La estrategia social Beneficios, que agrupa todas las 

políticas públicas, programas y acciones de desarrollo social y económico del gobierno de Hidalgo, será relanzada con 52 

nuevos programas dirigidos a los sectores más vulnerables de la población, tales como adultos mayores, mujeres e 
indígenas, anunció el mandatario Francisco Olvera Ruiz al presidir la segunda reunión plenaria del Comité de Planeación 

para el Desarrollo del Estado de Hidalgo (COPLADEHI). Entre las nuevas acciones se encuentran llevar hasta las 
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comunidades la atención preventiva del cáncer de mama y la entrada en operación del Centro de Justicia para mujeres. 

Así como otorgar a los campesinos subsidio para que accedan de manera oportuna a la semilla certificada, principalmente 

a la del maíz, e incrementar de ocho a 11 de los parques regionales de maquinaria agrícola y de maquinaria para 
infraestructura. Esta estrategia social, apuntó Olvera Ruiz, también busca alinearse a la Cruzada Nacional contra el 

Hambre a la que convocó el presidente Enrique Peña Nieto, por lo que en marzo se publicarán las nuevas reglas de 
operación del Programa de Beneficios Alimentarios (PROBEA), que permitirá asegurar que los paquetes lleguen a las 

personas que realmente lo necesitan. “El PROBEA se redirecciona a partir de ahora para apoyar a las familias de 

comunidades rurales con altos grados de vulnerabilidad y a los habitantes de las colonias urbanas marginadas”, dijo. 
Añadió que otro sector en el que se reforzarán las políticas públicas es en el de los adultos mayores: “Se aumentarán los 

beneficios en el transporte público gratuito para aquellos que acudan a sus consultas en los centros de atención 
gerontológica o de rehabilitación y se estimulará fiscalmente a las empresas que empleen a los adultos mayores”. Los 

nuevos programas también incluyen personalizar con un expediente médico digital la atención y hospitalización pediátrica 
en el hospital del Niño DIF, incrementar a ocho los Centros de Rehabilitación Integral Regional y aumentar en 15 por 

ciento el número de becas desde nivel básico hasta posgrado, entre otras acciones. Seguridad Pública En tres meses, 

el gobierno de Hidalgo implementará en algunos tramos carreteros, principalmente los que son frontera con otros 
estados, un sistema de video vigilancia que permitirá reforzar la seguridad para evitar asaltos y otros actos delictivos. 

“Estamos viendo el mecanismo de financiamiento, pero en aquellas localidades donde hemos tenido mayor incidencia de 
delitos vamos a incorporar al menos entre 150 y 200 cámaras en varias localidades”, informó el gobernador. Derivado del 

programa de seguridad Escudo Centro y del respaldo del Ejecutivo Federal, el mandatario destacó que en el estado ya 

funcionan cuatro bases de operación mixta en donde participan tanto el ejército como las policías federales y estatales, 
las cuales estarán permanentemente. Sin proselitismo El gobernador Olvera descartó que el relanzamiento de 

Beneficios injiera en el proceso electoral para renovar la Cámara local de Diputados. “Hay fechas muy claras en la ley, 
estos programas tienen que ver con la convocatoria que ha hecho la Presidencia de la República, con las demandas 

sociales que nos exigen respuesta todos los días y en su momento”.  Claves Nuevas acciones - Entre los nuevos 
programas de Beneficios se encuentran mejorar la calidad de los útiles gratuitos para asegurar que el contenido 

obedezca a lo que realmente se requiere en los salones de clase. - También se busca fortalecer el Programa de 

Uniformes Escolares para alumnos de educación básica con el mismo planteamiento. - Además capacitar a todo quien 
ejerce un oficio para mejorar en los resultados sus actividades, con “Dale Valor a lo que Sabes”. - Así como ampliar la 

atención profesional y segura de las y los hijos de madres trabajadoras y la red de espacios de alimentación para las 
familias en situación vulnerable. (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Se modifica la estrategia a meses de una elección: La secretaria de Desarrollo Social, Geraldina García 

Gordillo, negó que el Partido Revolucionario Institucional (PRI), a través del Ejecutivo estatal, busque un beneficio 
electoral con el relanzamiento de la estrategia Beneficios, Soluciones y Resultados que implementará 52 nuevos 

programas para la población vulnerable justo cuando Hidalgo se encuentra en su proceso para renovar el Congreso, 

como lo señalaron líderes de otras fuerzas políticas. A decir de la funcionaria, el que Beneficios se haya renovado y 
fortalecido en esta fecha se debe al seguimiento de líneas de acción que ha instruido el presidente de la República, 

Enrique Peña Nieto, a nivel nacional y a las cuales el estado se ha unido, tales como la Cruzada Nacional contra el 
Hambre. Además, con esta política, buscan incentivar la participación ciudadana y focalizar mejor los recursos, es por eso 

que los 84 ayuntamientos de la entidad y las delegaciones federales se sumarán a esta estrategia. “Fundamentalmente lo 
que estamos lanzando se basa en la participación ciudadana y en la transparencia, me parece que lo que se hace es 

fortalecer el estado democrático y la participación de todos los hidalguenses. Hoy estamos sumándonos a la convocatoria 

que ha hecho el presidente Enrique Peña Nieto. Estamos haciendo los ajustes para darle congruencia a la política de 
desarrollo social con la del gobierno federal ya que es evidente que la interlocución hoy con el gobierno federal es mucho 

más ágil y de resultados”, apuntó García Gordillo. Respecto a los señalamientos de los dirigentes de otros partidos, como 
María Cruz García Sánchez de Movimiento Ciudadano, en relación a que el gobierno del estado estaba “explotando” la 

imagen institucional con publicidad en la capital y otros municipios con la estrategia Beneficios, la responsable de la 

política de Desarrollo Social dijo que existen instancias a las que se puede acudir cuando se considere que se viola una 
ley, como la que prohíbe el proselitismo por parte de organismos oficiales. “Soy respetuosa de la opinión de los demás y 

hay instancias legales para denunciar lo que se considere como tal”, respondió. Con la redirección de Beneficios, el 
gobierno formará 4 gabinetes sectoriales para dar cumplimiento al Plan Estatal de Desarrollo: Desarrollo Social y 

Humano, Sociedad del Conocimiento, Finanzas e Infraestructura y Gobierno y Seguridad, en los cuales participarán todas 
las Secretarías de la entidad, en Sistema DIF Hidalgo, los 84 municipios y las delegaciones federales con el fin de abatir 

el rezago la marginación y la pobreza. Además, el Ejecutivo formará el Instituto Hidalguense para la Participación 

Ciudadana, que busca acercar a la ciudadanía al ejercicio de la función pública. Este organismo promoverá una cultura 
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democrática mediante la cual establecerán vínculos de confianza y de corresponsabilidad con la ciudadanía.  Claves De 

gran alcance - Con esta estrategia social, según el gobernador, se beneficia también a los empresarios, a los indígenas, 

a los migrantes, a las personas con discapacidad y a los operadores del transporte público, entre muchos otros. - 
“Beneficios se desarrollará sobre la base del respeto a la voluntad e iniciativa ciudadana, incluidas las organizaciones de 

la sociedad civil, con los principios de transparencia”. - La instrumentación de políticas públicas incluirá las voces de todos 
los sectores de la sociedad, de acuerdo a lo establecido en el relanzamiento de Beneficios. (Axel Chávez, página 07) 

Crónica-Viaja gobernador a Alemania para buscar más donaciones: Confirmó el gobernador José Francisco 

Olvera Ruiz una gira de trabajo por Alemania, donde se reunirá con integrantes de la Iglesia Luterana, con quienes al 
pueblo hidalguense unen estrechos lazos de amistad y cooperación. Olvera Ruiz comentó que existen diversas 

agrupaciones que donaron, durante los últimos años, mobiliario para equipar el hospital de San Lorenzo, Achiotepec, 
perteneciente al municipio de Huehuetla. Por lo que hay la perspectiva de conseguir más donaciones, ya que los 

integrantes de la Iglesia Luterana han visitado un par de ocasiones el estado; en una primera visita realizaron una 

supervisión y posteriormente acudieron a inaugurar obras. “Ahora le corresponde al gobierno del estado la visita y con 
ello gestionar más donaciones ante este grupo alemán para otras comunidades hidalguenses”. Puntualizó que en dicha 

gira, la cual tendrá verificativo esta semana, lo acompañarán el secretario de Desarrollo Económico, José Pablo Maauad, 
de Finanzas, Anuard de la Rocha, y un grupo de empresarios. Recordó que la donación que hicieron integrantes de la 

Iglesia Luterana no fue gestión del gobierno estatal sino de un grupo de hidalguenses que preocupados por ayudar 

concretaron apoyos. Agregó que la reunión entre autoridades hidalguenses y alemanas será por espacio de tres días, por 
tanto, se tiene contemplado el regreso para el jueves de esta misma semana. AGENDA NACIONAL. Con relación a la 

modificación de estatutos por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para la aplicación del IVA en alimentos 
y medicamentos, Olvera Ruiz expresó que México ha tenido una camisa de fuerza y atavismos. Consideró que no será el 

único cambio, sino que se abre la posibilidad de aceptar candidatos que provengan de otros partidos políticos, “son varias 
las reglas que permiten una mayor holgura al PRI para tener una interacción con la sociedad”. Declaró que de quitarse 

algunos candados de los estatutos no significa que aprueben tales hechos, ya que se tienen varios y el partido tricolor 

está limitando al interior de sus acuerdos. “Tener esta holgura permite una opción de mayor interacción del instituto 
político con todos los grupos sociales del país, lo que posibilita una mayor acción en el trabajo político y social”. (Alberto 

Quintana, página 03) 

Crónica-Responde Hidalgo a líneas del presidente: Hidalgo está alineado con la visión que el gobierno federal 
diseña en las políticas sociales para México, aseveró el gobernador Francisco Olvera durante la toma protesta al Consejo 

Estatal de Desarrollo Social y firma del acuerdo para la creación del Instituto de Participación Ciudadana. Expresó que 
estas acciones son una repuesta institucional de los hidalguenses para realizar el trabajo cotidiano y desarrollo social que 

imprime el presidente Enrique Peña Nieto. “Para la entidad soplan buenos vientos en el futuro, se trabaja de cara a un 
nuevo horizonte, se construye unidos un estado próspero, moderno, justo, solidario, incluyente, participativo, es el 

tiempo del desarrollo sustentable de las comunidades y proyectos estratégicos que comprometió y ya cumple el 

mandatario de la nación”. Indicó que a través del Consejo Estatal de Desarrollo se imprime una nueva dinámica para el 
progreso de las diversas regiones del estado, con los 52 programas, tales como el de útiles escolares, becas, salud, 

alimentación, apoyos para adultos mayores y agricultura. Por su parte el secretario de Planeación y Desarrollo 
Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, puntualizó que con estas acciones se aplica una estrategia de política social 

para un gobierno eficiente a  través de la coordinación interinstitucional. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Aumenta Finanzas presión para cumplir con el canje de placas: Enviará una reforma la Secretaría de 
Finanzas estatal al Congreso local para obligar a los automovilistas a cumplir con el canje de placas, paralela a la 

verificación vehicular, advirtió el titular de la dependencia, Anuard de la Rocha. Señaló que será verificado el esquema 

jurídico, pues no pueden aplicarse estas acciones de forma rápida, sino deben enviarse requerimientos y cobrar los 
impuestos por este concepto. La Secretaría de Finanzas debe valorar si queda en este año o a principios del 2014 esta 

propuesta, pero el objetivo no es afectar a los automovilistas sino regularizar el padrón vehicular. “Al término del 
programa se determinará cuál será el procedimiento siguiente, habrá que apegarse a la ley y aplicar las mismas 

estrategias de otras entidades como el Estado de México y Distrito Federal”. Detalló que a la fecha acudió un total de 169 
mil contribuyentes que renovaron sus placas y captado más de 186.9 millones de pesos, por lo cual rebasaron las 

expectativas planteadas al inicio del programa. “La proyección es llegar a las 300 mil placas registradas en el padrón para 

marzo, de acuerdo con lo planeado para este año debemos captar más de 300 millones de pesos”. Estimó que el 
gobierno estatal debe precisar el padrón actual; en la zona de Tizayuca es baja la afluencia para el trámite de nuevas 

placas, mientras Huejutla es el municipio que registra un mayor porcentaje del cambio; Pachuca es donde existen más 
trámites, seguida de Tulancingo y Tula. (Alberto Quintana, página 04) 
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Crónica-Fortalece IMM estrategias para defensa en medios electrónicos: La titular del Instituto Municipal de las 

Mujeres de Pachuca (IMM), Alma Lidia de la Vega Sánchez, destacó que la instancia que encabeza reforzará estrategias 

de protección a las féminas que pudieran sufrir agresiones a través de redes sociales u otros medios de comunicación. 
Por la diversidad de los medios, indicó que es posible que en algunas de sus manifestaciones se viertan situaciones que 

afecten la integridad de las mujeres, sobre todo por supuestos casos de exhorto en redes sociales a realizar acciones en 
contra. “Tenemos que implementar acciones para contrarrestar la forma negativa de algunos medios; se requieren 

políticas y el ayuntamiento se pronuncia en favor de acciones que vigilen la participación de los medios en la ciudad”. 

Subrayó que es responsabilidad de cada persona el ir en contra de situaciones negativas sin justificar actuación de 
varones violentos, por lo que en este caso denunció que la violencia no se justifica en ninguna de sus formas, de tal 

suerte que es necesario trabajar ampliamente en este tema. Detalló que desde el ayuntamiento de Pachuca se ponen en 
marcha campañas permanentes a favor de las garantías del sector, como “No a la Violencia Contra las Mujeres”, que 

suma firmas y adeptos. Añadió que la institución que encabeza comenzará a llegar a la juventud a través de los medios 
de comunicación para revertir la utilización de las herramientas tecnológicas de manera negativa y, por el contrario, 

difundir un discurso más contundente dirigido a la juventud”. De la Vega Sánchez hizo un llamado a la sociedad en 

general a fortalecer las redes sociales con temas torales de beneficio, para de esa forma lograr un cambio radical en aras 
del sector femenino de Pachuca y el resto del estado. (Milton Cortés, página 08) 

Criterio-Lidera tricolor observaciones: De acuerdo con el informe de las auditorías a los 84 municipios –presentado 

el sábado por Rodolfo Picazo Molina–, que arrojó irregularidades por 465 millones 843 mil 461 pesos en el anterior 
trienio, los exalcaldes del PRI y de la alianza que fraguó en su momento con el Panal son los que más observaciones 

presentan durante 2011. Mientras la revisión a la cuenta pública de los 16 exediles priístas arrojó una suma de 105 
millones 56 mil 485, las anomalías de los 37 exalcaldes emanados de la alianza Más por Hidalgo ascienden a 178 millones 

470 mil 786 pesos. De acuerdo con el análisis realizado por Criterio, le siguen los exediles del PRD, con 75 millones 548 
mil 666 pesos; los nueve del PAN, con 62 millones 999 mil; del Partido Verde, con 42 millones 165 mil, y los del PT y 

Convergencia (hoy Movimiento Ciudadano), con 5 millones 837 mil y 218 mil 699 pesos. A partir de que el titular de la 

Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), Rodolfo Picazo Molina, notifique a los exediles sobre las irregularidades 
en sus cuentas, estos tendrán un plazo de 30 días hábiles para solventar las observaciones económicas. De lo contrario, 

podrían ser denunciados penalmente. MARCELINO, EL PEOR El trienio que gobernó Marcelino Rojas en Tizayuca, quien 
emanó de la alianza Más por Hidalgo, es el que tiene el mayor monto sin solventar: 37 millones 76 mil 500 pesos; le 

sigue el exedil de Huejutla de extracción panista Alejandro Nava (quien se encuentra en prisión por el delito de 

peculado), con 30 millones 713 mil pesos. Le siguen los exalcaldes priístas de San Felipe Orizatlán y Mineral de la 
Reforma, y de Capulhuacán, del PRD, con montos observados por 22 millones 665 mil, 22 millones 344 mil y 20 millones 

944 mil pesos, respectivamente. Otros exediles que tendrán que subsanar las observaciones para evitar denuncias 
penales son el Tulancingo, Jorge Márquez (PRI-Panal), con 15 millones 181 mil 982; el de Nicolás Flores (PRI), 14 

millones 542 mil; Atotonilco de Tula (PVEM), 14 millones 189 mil; Huichapan (PRI-Panal), 11 millones 893 mil 827 pesos. 

En contraparte, la pasada administración que menos dinero tendrá que solventar es Atotonilco el Grande, cuyo monto 
será de 29 mil 200 pesos; le sigue El Arenal, con 45 mil 810; Ajacuba, 81 mil 444; Almoloya, 81 mil 664; Pachuca de 

Soto, 81 mil 838 pesos. Todos ellos de extracción priísta. En la administración de Miguel Escamilla Baños, expresidente 
municipal de Mineral de la Reforma, sobresale un faltante de bienes por 8 millones 800 mil pesos, mientras que en el de 

Tizayuca hay 32 incidencias de pagos duplicados, improcedentes o en exceso por un monto de 4 millones 497 mil 477 
pesos e irregularidades en el pago de servicios personales por 55 mil 107 pesos, según la ASEH. De acuerdo con Picazo 

Molina, las fiscalizaciones que presentó el sábado ante el Congreso local no necesariamente implican recuperaciones o 

daños a la hacienda pública y patrimonios de los municipios, pues los exediles tienen derechos a aclarar y justificar cada 
uno de los recursos fiscalizados. (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Pone tache la Auditoría a la SSPH: Los 187 millones de pesos que envió el gobierno federal durante 2011 

para procurar la seguridad pública y administración de justicia entre los hidalguenses, apenas y fueron tocados por la 
administración de Damián Canales Mena, pues al 31 de diciembre de ese año apenas había utilizado 29 por ciento del 

recurso. Como negativa fue calificada la administración de esos recursos procedentes del Fondo de Aportaciones para la 
Seguridad Pública de los Estados y del Distrito Federal, para lo cual la Auditoría Superior de la Federación (ASF) emitió 34 

observaciones, considerando posibles daños patrimoniales a la hacienda federal. Al igual, calificó como fuera de 
normatividad que las obras propias se hayan realizado por constructoras sin experiencia en el ramo o bien sin el capital 

económico suficiente. Los auditores, al hacer al arqueo, encontraron lo mismo uniformes y demás utensilios propios de la 

actividad de los policías empaquetados en bodega, al igual que pilas para radios y demás. Se ordenaron, según la 
contraloría estatal, algunas indagaciones para sancionar a los responsables. Dentro de la efectividad en sus actividades, 

la ASF hace notar que hubo una ausencia de confianza en los números de emergencia, además de que la respuesta la 
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recibe el ciudadano 22 minutos después, cifra muy por encima de la media nacional, con 17 minutos. (Jorge Martínez, 

página 05) 

Criterio-Se invitó a exediles a aclarar pendientes: Valtierra: Ramón Ramírez Valtierra, presidente de la Junta de 
Gobierno del Congreso local, reveló que a los exalcaldes de la anterior administración se les invitó a reuniones para 

aclarar sus pendientes del último año de su gestión. Sin revelar nombres, el legislador señaló que muchos exediles 

desdeñaron esta invitación ofrecida por el Ejecutivo estatal, las secretarías de Finanzas y de la Contraloría, así como de la 
propia Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH). “Siempre el último año de una administración municipal es la 

más difícil para solventar; muchas veces los exediles no le ponen mucha atención, pues creen que no va a pasar nada, 
pero cambian totalmente cuanto tienen encima la denuncia o están en la cárcel”, expresó. La dificultad se da en razón de 

que después de concluir su periodo como alcaldes ya no tienen a su disposición a sus contadores, tesorero o director de 
Obras Públicas, metiéndolos en “serios aprietos” al momento de recabar la información y documentación. El también 

presidente de la comisión inspectora de la ASEH aseguró que desde que se inició la LXI legislatura, “en reiteradas 

ocasiones se les convocó a los hoy exalcaldes, en ese momento, cuando aún eran alcaldes a que acudieran a las 
reuniones donde se les informó sobre los pendientes por aclarar”. Sin embargo, “aún están dentro del término para 

solventar las observaciones de las auditorías a sus respectivas cuentas públicas durante 2011. Muchos entendieron y 
aprovecharon el apoyo”, dijo. BUSCAN AGILIZAR ENTREGA Como no tiene caso aplazar la entrega de la auditoría 

hasta el último día de febrero, se buscará la forma en que se agilice su entrega, “¿por qué esperar un año para que se 

entregue el informe?”, finalizó Ramírez Valtierra. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Criterio-Se queda SNTE con 484 comisionados: Las intenciones de la Sección XV del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE), por quedarse únicamente con cien comisionados en la nómina de la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo (SEPH), quedó en una sana intención, según la página de transparencia de esa institución a 

nivel nacional, que muestra una lista de 484 trabajadores en ese rango. El costo de estos comisionados, según el reporte 

de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que publicó este fin de semana, alcanzó 127 millones 974 mil pesos 
durante el ejercicio administrativo de 2011. En una entrevista realizada el martes 21 de agosto, Sinuhé Ramírez Oviedo, 

dirigente de la Sección XV del SNTE anunció que el trabajo sindical lo realizaban cien comisionados, mientras que el resto 
ya estaban asignados en distintas escuelas. Esta cifra fue confirmada por Joél Guerrero Juárez, titular de la SEPH, 

durante su comparecencia ante los diputados locales en noviembre de 2012, donde afirmó la existencia de cien 

comisionados al SNTE y otros 400 a distintas dependencias gubernamentales. Sin embargo, estas afirmaciones 
coincidentes no alcanzan a convencer a la SEPH a nivel nacional, quien en su página de transparencia, muestra que 498 

inscritos en la nómina se encuentran comisionados a la “representación sindical”, como personal de “apoyo 
administrativo”. Conforme al tercer trimestre de 2012, que es la última actualización de estas cifras, se muestra que 

muchos de los dirigentes formales y morales del magisterio hidalguense se encuentran en la lista. Junto a ellos, figuran 
dirigentes partidistas, trabajadores de los medios de comunicación, representantes de partidos políticos de izquierda, 

alcaldes y exalcaldes, entre muchos. La ASF, en su auditoría de 2011, plantea que los resultados en la tarea educativa del 

magisterio hidalguense son “resultados elementales y poco satisfactorios” según la prueba ENLACE, además que no se 
alcanzó la meta nacional en “eficiencia terminal en secundaria”, situación que afecta el cumplimiento de los objetivos que 

tiene el Fondo de Atención a la Educación Básica (FAEB), que aporta la mayor parte de los recursos para la educación a 
nivel nacional. (Jorge Martínez, página 05) 

Criterio-Reordenan gabinete estatal en 4 sectores: José Francisco Olvera Ruiz anunció la reestructuración de su 

gabinete, el cual se dividirá en cuatro sectores; así como la transformación del Programa Integral Alimentario (PIA) a 
Probea, que se alineará a los esquemas de la Cruzada Nacional contra el Hambre. A 22 meses de iniciar su gestión, en la 

Segunda Sesión Ordinaria del Consejo de Planeación del Estado de Hidalgo (Copladehi) el gobernante relanzó el 

programa Beneficios. Señaló que el objetivo es generar un gobierno eficiente que reduzca los indicadores de rezago, 
pobreza, marginación y desigualdad que mantiene la entidad. Frente a los 14 secretarios de estado, 53 delegados 

federales, la representación de 84 alcaldías, académicos universitarios, integrantes de la iniciativa privada, así como 
legisladores federales, Olvera Ruiz dijo que es necesario transformar la operatividad de las instituciones gubernamentales 

para que sean eficientes y logren combatir el rezago social. Con el nuevo esquema de gabinetes sectoriales, a partir de 
ayer el esquema del gobierno estatal quedó conformado por Desarrollo Social y Humano; Sociedad del Conocimiento; 

Infraestructura, Economía y Finanzas; además de Política Interna, Estado de Derecho y Seguridad. BLOQUE ÚNICO Con 

una filiación directa en cada secretaria de estado, Olvera invitó a que las delegaciones federales se incorporen con sus 
acciones y programas, según se identifiquen a la conformación de un bloque único que integrará la planeación y 

operación pública en Hidalgo. Aunque existen 52 programas estatales para ofrecer atención a 11 segmentos sociales, el 
gobierno de la entidad reconoció que “aún falta mucho por hacer”, por lo que decretó la creación del Instituto de 
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Participación Ciuda-dana (IPC), organismo en el que se inscriben todos los actores gubernamentales para enfrentar la 

marginación. Antes de finalizar la reunión del Copadehi, el mandatario les tomó protesta como integrantes del IPC a 

secretarios de estado, representes de partidos políticos, algunos diputados locales, delegados federales, académicos, 
representantes de la sociedad civil (a quienes no se les identificó) e integrantes de la iniciativa privada. Los convenios 

serán firmados más adelante. BENEFICIOS El gobierno del estado relanzó la estrategia social Beneficios, o lista de 
programas estatales. Dentro de los cambios se informó que a partir de mayo el Programa Integral de Alimentación (PIA) 

se transforma en Programa Beneficios Alimentario (Probea), el cual será redireccionado con los lineamientos de la 

Cruzada Nacional contra el Hambre A los beneficiarios, unos 210 mil afiliados, se les dotará de una credencial. (Miriam 
Avilés, página 07) 

El Independiente- Renuevan política social: El gobierno de Hidalgo creó el comité estatal de desarrollo social y 
fundó el Instituto de Participación Ciudadana, los cuales realizarán acciones dirigidas a grupos vulnerables mediante la 

aplicación de 52 programas estatales. Además, el gobernador Francisco Olvera firmó el acuerdo que establece la 

sectorización de su gabinete en cuatro ejes para mayor coordinación con el gobierno federal. Con esta nueva estrategia 
las secretarías junto con delegaciones, presidencias municipales y organismos descentralizados, coordinarán esfuerzos en 

la aplicación del programa Beneficios. Estas acciones pretenden contribuir al crecimiento, competitividad, generación de 
empleos y desarrollo estatal. El primer gabinete trabajará en el tema de desarrollo social. Será coordinado por la 

Secretaría de Planeación y buscará garantizar la implementación de la política social que disminuya índices de pobreza en 

la entidad. El segundo es el gabinete de la sociedad del conocimiento. Trabajará para impulsar la educación, ciencia, 
tecnología e innovación, como motores de desarrollo. El tercer equipo interinstitucional de trabajo es el de 

infraestructura, economía y finanzas. Impulsará acciones de disciplina presupuestal y austeridad, tendiente a lograr 
solidez en las finanzas públicas. Finalmente el gabinete de política interna, Estado de derecho y seguridad. Sus acciones 

estarán orientadas a lograr la paz y tranquilidad social; incluye participación de la Comisión estatal de Derechos 
Humanos. Nuevas figuras El instituto de participación ciudadana agrupará programas y acciones sociales de la 

administración pública estatal para que de manera integral, impacten en comunidades de alta y muy alta marginación. 

Será parte de la Secretaría de Desarrollo Social estatal y está pendiente el nombramiento de su titular. Por otra parte, el 
Consejo Estatal de Desarrollo Social estará integrado por el gobernador, su gabinete, diputados locales, los 84 alcaldes, 

delegados federales, representantes de organizaciones civiles, de la iniciativa privada e instituciones de educación, entre 
ellas, la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Todos ellos aportarán estrategias de acción en materia de política 

social. Su participación será honoraria. Como parte de la ampliación al programa Beneficios, el Ejecutivo estatal junto las 

delegaciones federales implementarán acciones preventivas de cáncer de mama en comunidades, así como el centro de 
justica integral para mujeres. Permanecen los programas de entrega de útiles escolares y uniformes gratuitos; a través 

de comités de padres de familia vigilarán que los paquetes sean de calidad. Incrementarán los desayunos fríos y calientes 
a cargo del DIF. Con la expedición de nuevas reglas de operación del programa alimentario, iniciará la credencialización 

de beneficiarios. De esta manera el estado se alinea a acciones de la Cruzada nacional contra el hambre, remarcó el 

gobernador. (Gerardo Neria, página 03)  

El Independiente- Lidera representante de gobernación frente contra ambientalistas: Acusaron al 

representante de Gobernación en Actopan, Jorge Aldana Camargo de encabezar grupo de choque para romper acciones 
pacíficas de organizaciones civiles que alertan sobre el daño ecológico que provoca Cementos Fortaleza en el ecosistema 

de Santiago de Anaya. El funcionario, junto con otras personas, se dedicaron a boicotear el foro ambiental “¿Qué viene 

con la cementera?”, que protagonizaron asociaciones civiles y habitantes de Santiago de Anaya, San Salvador y Actopan, 
Atotonilco y Huichapan, denunciaron organizaciones. Cabe resaltar que Aldana Camargo y compañía se dedicaron a 

desestabilizar el encuentro y ni siquiera escuchaban los argumentos de los activistas que alertaron sobre los abusos de 
cementeras Holcim-Apasco, Lafarge y Cemex que “depredan el medio ambiente”, acusaron. Pese a los intentos de Aldana 

Camargo, se fue con las manos vacías “pues no tuvo argumentos para defender a ultranza las operaciones de Cementos 

Fortaleza lo que evidencia que dicha empresa compró la ley y voluntades, señalaron organizaciones sociales. Previo al 
foro, habitantes de la región, integrantes de Movimiento Indígena Santiago de Anaya y ambientalistas realizaron 

recorrido con la senadora perredista por Quintana Roo, Luz Beristáin Navarrete. Tras conocer la mala ubicación del 
tendido eléctrico que dotará energía a Cementos Fortaleza, la senadora señaló que dichos postes son un claro abuso a la 

población así como la llegada de la empresa a esta zona indígena del Valle del Mezquital. (Víctor Valera, página 04) 
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El Independiente- Ex alcaldes extrajeron bienes municipales: Nochebuena: Pese a la asesoría ofrecida por 

gobierno estatal, los 84 ex presidentes municipales insistieron en hacer caso omiso en reglas de operación en manejo de 

recursos e incluso hay casos donde se llevaron el patrimonio del municipio, señaló el diputado del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) Joel Nochebuena. Los ex alcaldes de Tizayuca, Huejutla y Yahualica destacan por las cantidades 

millonarias en irregularidades que detectó la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) en su cuenta pública 2011. 
“Esperamos que con la capacitación que reciben los actuales presidentes municipales, se reduzca el mal manejo de 

recursos”, dijo y apuntó que el trabajo de la auditoría no está apegado a criterios partidistas, ya que señaló que ex 

alcaldes de todos los colores fueron señalados. La ciudadanía “está harta que los presidentes municipales dejen obra 
pública varada cuando terminan su gestión”, dijo. Agregó que hay casos en que antes de terminar su administración, 

alcaldes se llevaron los bienes del ayuntamiento, por tanto deben ser sancionados “de manera ejemplar porque no puede 
suceder”. El ex alcalde de Mineral de la Reforma Miguel Escamilla, tuvo observaciones por 22 millones de pesos 

principalmente por faltante de bienes cuyo monto fue de 8 millones de pesos; 4 millones por falta de documentación 

comprobatoria y 7 millones por transferencias de fondo. Servicios de Salud Rodolfo Picazo Molina, titular de la auditoría, 
indicó en su informe que los servicios de salud del estado tuvieron observaciones por 35 millones 50 mil 726 pesos, como 

parte del ejercicio 2011. El organismo dependiente del Congreso local detectó incumplimiento de especificaciones 
técnicas por 33 millones y un millón de pesos más por “erogaciones sin soporte”. Incluso, facturas con claves no 

autorizadas por el SAT. La auditoría se practicó sobre la información proporcionada por la entidad fiscalizada. El 
organismo estatal consideró que los servicios de salud cumplieron parcialmente las disposiciones normativas aplicables.  

(Víctor Valera, página 04) 

El Independiente- Cayeron remesas hidalguenses al finalizar 2012: Al cierre de 2012 las remesas provenientes 
de Estados Unidos cayeron 20 millones de pesos, informó Erika Saab Lara coordinadora de atención al migrante en el 

estado y el extranjero. No hubo repunte en el último trimestre de acuerdo con lo esperado. Los ingresos en 2011 fueron 

de 650 millones de pesos. La funcionaria dijo que la baja en los envíos se debió a la crisis en el país vecino. “La economía 
de Estados Unidos no ha terminado de consolidarse, la mayoría de los paisanos trabajan en la construcción y servicios, y 

eso les impacta. “Muchos tenían turnos dobles y actualmente laboran tres o cuatro días a la semana, eso obviamente les 
impacta porque no pueden enviar el recurso que normalmente estaban acostumbrados.” La funcionaria destacó que 90 

por ciento de las remesas son utilizadas por las familias para víveres, educación, vestido y calzado. Adicionalmente afecta 
a los programas sociales en los cuales los migrantes realizan aportaciones. Entrevistada al término de la presentación del 

comité estatal de desarrollo social, Erika Saab informó que en unos días entregarán 400 actas de nacimiento a migrantes 

hidalguenses que radican en el estado de Florida. Sobre el tema de la reforma migratoria, explicó que junto con los 
consulados harán escrutinio de quienes podrían acceder a ese beneficio. Analizarán que no tengan récord criminal o 

administrativo. 60 prisioneros De los 140 connacionales que estaban detenidos hasta diciembre pasado, solo quedan 60, 
los demás cumplieron su sanción administrativa principalmente por falta de documentos de radicación. El gobierno 

estatal estima que hay 250 mil hidalguenses radicados en Estados Unidos. Las entidades con mayor destino son: Arizona, 

California, Carolina del Norte, Florida, Illinois, Nevada, Nueva York y Texas. (Gerardo Neria, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Contempla modelo del Tuzobús beneficios alternos, refiere EGS: El alcalde de Pachuca, Eleazar García 

Sánchez, indicó que el proyecto del Tuzobús renovará expectativas del servicio ordinario de transporte, pues los 
concesionarios que acudieron a Colombia conocieron un modelo que podría ser aplicable y que contempla capacitación, 

seguridad social y apoyo de vivienda. Sentenció que pese a que son modelos nuevos con éxito en otras ciudades, el 

trabajo de convencimiento será difícil, al señalar que es una mentalidad que es necesario modificar, tarea nada sencilla. 
Destacó que sería bueno un cambio pues los beneficios para concesionarios y choferes, desde el tema económico, serán 

mejores, mientras que para la población serán igual de sustanciales. (Milton cortés, página 08) 

El Reloj- Apuesta alcalde capitalino por un transporte digno, seguro y eficiente: Tras la visita a Bogotá, 

Colombia para conocer el transporte Transmilenio, el alcalde de Pachuca, Eleazar García le apuesta al sistema de 

transporte masivo en la capital hidalguense con un transporte digno, seguro y eficiente. Afirmó que lo más destacable de 
la visita a Bogotá, en la que también acudieron concesionarios del transporte de la entidad, “fue que se tuvo un 

encuentro importante con concesionarios de Colombia, quienes demostraron como han crecido y las alternativas de un 
trasporte digno a las necesidades de su gente, acciones que seguramente se estarán imprentando en la capital”.  García 

Sánchez dijo que en el recorrido con los concesionarios mostraron que cuentan con un negocio de economía formal con 

trabajadores con derecho a la vivienda, seguro, capacitados y toda una infraestructura que les favorece, “hechos 
positivos que se replantean para la entidad”. Indicó que por ello en la entidad analizan las posibilidades para llevar a 

cabo una inversión millonaria que ayudará a darle otra imagen a la capital en cuestión de transporte, “digno, seguro y 
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eficiente”, que lleva a otros servicios. García Sánchez precisó que por ello el proyecto del Tuzobus avanza y esperan que 

este año comience, un plan en el que los concesionarios del transporte de la entidad se sumarán para que reflejen las 

necesidades y sean beneficiados con el intención de la mejora del transporte público. Además el alcalde de Pachuca 
informó que ya sostuvo la primera reunión con los principales transportistas de la Zona Metropolitana para dialogar en 

torno a una mejora en el transporte público, reuniones en las que esperan acuerdos para que alcancen la movilidad y 
eficiencia del transporte público en la capital”. (Yina Bautista, página 02)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

La lección de las alianzas: En Hidalgo existen siete partidos políticos con registro y que podrán participar en las 

elecciones para renovar la Cámara de Diputados del estado. Sin embargo, a pesar de la oportunidad que representa (en 
apariencia) el contender por una curul en la entidad y el poder político que simboliza parece ser poca cosa para los 

institutos locales. Su marcada intención por lograr aliarse a otro partido con el único fin de sumar más votación y 

militancia que la que pueden concurrir de forma natural es, además de antidemocrático, una artimaña que a todas luces 
ha resultado más mala que buena y no sólo en Hidalgo, sino en todo el país. Tratemos de recordar ¿qué político de la 

actualidad y en funciones que haya llegado en alianza multipartidista ha dejado los dividendos y resultados equitativos 
para todas las fuerzas que decidieron apoyarlo? La respuesta es: nadie, pues irremediablemente se debe elegir o postular 

a un personaje ligado a uno de los partidos que decidieron coaligarse, y eso ya es ventajoso para quien gana y sus 
seguidores. Tuve la oportunidad de platicar con un político de la vieja guardia hidalguense quien me comentaba que 

antes  en la época de José López Portillo- para ganarse una candidatura era un verdadero sufrimiento pues la mayoría de 

puestos ya estaban decididos; tratar de integrarse a un equipo político resultaba la tarea más dura para quien aspiraba a 
llegar a algún cargo y ni que decir de ganar una elección para ser postulado a dirigir al propio partido. Era más difícil que 

ganar la gubernatura pues en las estatales no se batallaba con egos y figuras de gran peso.  Por tal motivo me resulta 
algo decepcionante que todos los partidos, sin excepción, pretendan ir en alianza o lo contemplen en sus estatutos. Sí, en 

efecto, algunas dirigencias han externado que su deseo es ir con candidatos solos en los 18 distritos pero la realidad 

supera a sus buenas intenciones y lo más probable es que vayan en coalición. Si algunos determinan no ir en alianza en 
las urnas les va a ir mejor, pues la población ve más honesto el personaje que no está ligado a nada más que a sus 

propios esquemas planteados para su candidatura desde su propio partido. Una candidatura pura, vaya, una candidatura 
libre de pugnas por los miembros de diferentes expresiones.  La experiencia local, que es necesario tocar, nos remite a 

las elecciones para la gubernatura y las alcaldías que actualmente nos gobiernan. Si hacemos tantita memoria, no es 
necesario aterrizar plataformas ideológicas y tratados de incongruencia para definir que PAN y PRD no pueden ir o que 

son como el agua y el aceite, el resultado fue que, simplemente, la elección de sus candidatos resultó caótica y para la 

contienda se jugaron sucio no en uno, sino en los 84 municipios. ¿Podremos ver candidaturas puras? (Eduardo 
González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Con la firma del gobernador Olvera:  El estilo es el hombre, se ha dicho como una forma de definir que en el caso 

del ejercicio del poder los hombres que lo ejercen le dan siempre una tonalidad particular de conformidad con su visión 
de sociedad, pueblo, democracia, historia, experiencias personales y en muchos casos el reto particular con el pedazo de 

historia que les toca vivir. En el escenario de Hidalgo quien tiene el máximo encargo de poder por decisión popular es el 

gobernador como encargado del Ejecutivo. EL ESTILO DE LOS GOBERNADORES No se necesita un gran análisis para 
saber que no todos los gobernadores ejercen el cargo del mismo modo, pues como decíamos al principio cada uno tiene 

o tuvo su estilo. Repasemos brevemente lo que es del dominio público en relación con los modos de gobernar. MANUEL 
ANGEL NÚNEZ SOTO De él se recuerda su trato fino, educado y atento que hacía sentir siempre a los ciudadanos como 

especiales. Hasta la fecha se le saluda con cariño y reconocimiento ganados por su modo atento de ser. Si algún 

gobernador merece el calificativo de caballero es sin duda MANS, que supo hacer de la amabilidad una herramienta de la 
buena política. GUILLERMO ROSSELL (Qepd), coinciden las opiniones en decir que fue un mandatario trabajador. Se le 

recuerda en su vip supervisando obras, además de que muchas de sus iniciativas permanecen como guías de desarrollo 
del estado. Ya de edad, cuando venia al estado los ciudadanos le reconocían su sexenio de muchas maneras. JESUS 

MURILLO KARAM Del gobernador nacido en Real del Monte se dijo, se dice y se dirá que nació con vocación para el 
poder, que no es cosa menor,  porque todo mundo acepta que no le temía al poder y que más bien lo ejercía con la 

destreza de un gran maestro del mejor ajedrez. Cuando deja el Congreso Federal para ser titular de la PGR, el 

reconocimiento que le hacen todos los diputados federales de todos los partidos da una idea de su estatura política. 
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MIGUEL ANGEL OSORIO Por él hablan sus obras y ya se sabe que contra los hechos no hay argumento en contra que 

valga. Se ha convertido pese a su juventud, por capacidad y don de mando y visión de los escenarios políticos en jefe de 

una nueva generación y clase política que aspira a ser heredera de otras generaciones de políticos históricos de nuestro 
estado. EL ESTILO DE OLVERA. En este panorama visto de manera rápida es donde gobierna Francisco Olvera, que debe 

por sobre todas las cosas aprovechar para bien del estado el momento de privilegio que vive Hidalgo con todos los astros 
alineados como nunca en su historia. Sin embargo ha sabido actuar con una actitud vital que es la prudencia, haciendo 

con atingencia sus movimientos en este complicado tablero de la política, donde lo que sobran son las presiones de 

dentro y de fuera. Ha creado un estilo propio de gobernar que se fundamenta en los ciudadanos y que ayer se definió 
con certeza en LA INSTALAC IÓN DEL CONSEJO ESTATAL DE DESARROLLO SOCIAL  donde el gobernador dijo que la 

participación de todo Hidalgo permitiría IMPRIMIR UNA NUEVA DINÁMICA A LA TAREA DE GOBERNAR PARA SERVIR. El 
tener presentes a los ciudadanos desde los procesos de planeación para tener políticas públicas socialmente reconocidas 

y respaldadas definen un estilo de gobierno, cercano a los ciudadanos en lo fundamental que es la definición dee los 
caminos. Se caminará por donde diga la gente.  La REORGANIZACIÓN DEL GABINETE en cuatro Gabinetes sectoriales 

nos habla de una decisión fuerte del jefe del Ejecutivo que le da una sacudida a la estructura de gobierno para poder 

caminar con mayor eficacia. E incorpora a los delegados federales, en este caminar de la mano con el gobierno de PEÑA 
NIETO, en el entendido de que son otros tiempos muy lejanos de aquellos en que las delegaciones eran sucursales del 

PAN alejadas de su tarea de ayudar al estado en su desarrollo. EL INSTITUTO DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA es otra 
forma de darle voz y fuerza  a la voluntad de los ciudadanos BENEFICIOS Y todo desde la planeación de los caminos 

organizados a través de 52 programas para 11 segmentos sociales  con los que se busca llevar apoyos reales a los 

sectores de la población más desprotegidos. Es el estilo personal del gobernador Olvera, es su modo de ejercer el poder. 
Ayer lo definió con certeza y con precisión. (Adalberto Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Xóchitl Gálvez, que no: La ex candidata a gobernadora y a senadora Xóchitl Gálvez Ruiz negó rotundamente las 

versiones que corren desde hace un par de semanas al interior del Partido Acción Nacional (PAN) de que mantiene 
conversaciones con el clan Sosa para postularse como candidata a diputada local y menos que estuviera promoviendo a 

su hija para un cargo de elección popular, ya que aseguraban fuentes blanquiazules que sus opciones serían Tulancingo 
o Tenango de Doria. La postura de Gálvez Ruiz, que calificó todo de viles mentiras, pone un poco de tranquilidad a las 

aguas revueltas que presenta el panismo en la víspera del proceso de selección de candidatos a diputados locales, 

comicios que marcarán una nueva etapa para Acción Nacional porque serán los primeros que enfrenten en los últimos 12 
años con un presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI) que representan una hándicap mayor. Ahora el 

presidente del Comité Directivo estatal (CDE), Alejandro Moreno Abud, tendrá más tiempo para reflexionar y llevar a 
consenso la propuesta nacional de ir en coalición nuevamente con el Partido de la Revolución Democrática (PRD) para 

ser más competitivos e intentar arrebatarle un par de diputaciones de mayoría al gobernante PRI para que haya mayor 

equilibrio en la próxima Legislatura que cubrirá la segunda parte del gobierno de Francisco Olvera. Por lo pronto Xóchitl 
Gálvez Ruiz pone fin a las especulaciones que incluían la posibilidad de que fuera candidata a diputada local por la vía de 

la representación proporcional, que marcaría su regreso a la vida política de la que dijo tras su derrota en las elecciones 
federales que se retiraría; versiones que aclaradas dejarán de contribuir a causar mayores divisiones al interior de Acción 

Nacional. Lo cierto es que el clima al interior del PAN no es el mejor, especulaciones, golpes bajos, abiertas 

confrontaciones, son lo cotidiano porque el partido es hoy un apreciado botín para los grupos formados en la última 
década, algunos doctrinarios otros neopanistas, que quieren tener el control burocrático para mantenerse con vida en la 

política estatal, porque no tienen otra formar de sobrevivir y mantener privilegios. (Alberto Witvrum, página de 
internet)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

Modifica: El año que recientemente terminó fue especialmente complicado para el ayuntamiento de Mineral de la 

Reforma.  Filiberto Hernández, presidente municipal, atravesó un huracán de crítica apenas tomó el cargo pues en el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) nadie se preocupó por establecer una estrategia de trabajo que lo legitimará 

tras la controvertida elección que lo llevó al puesto. Pasaron muchos meses antes de que sus colaboradores y la prensa 

entendieran que Filiberto Hernández tiene un perfil empresarial, de administrador, no de político. Mineral de la Reforma 
es como pocos municipios, una demarcación que reclaman como propia al menos tres corrientes políticas, dos de ellas 

familias que asumen tener derecho divino sobre el territorio. En todos los municipios, pero especialmente en Mineral de 
la Reforma, las corrientes priistas están acostumbradas a “amagar” para luego negociar posiciones o beneficios; la 
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hermandad territorial con la capital generó este “síndrome del apéndice” que hoy no opera, pues en muchos aspectos la 

ciudad de Pachuca ya no supera las cifras de su vecino. De inicio, Hernández Monzalvo entregó posiciones en la alcaldía, 

poco a poco modificó y hoy el 95 por ciento de sus colaboradores son leales y entiende que hay un proyecto operativo, 
no político, que camina bajo simples reglas de eficiencia, transparencia y austeridad. Pero las dificultades nunca terminan 

y más cuando se es uno de los municipios con mayor crecimiento en infraestructura habitacional del país. Ese valor 
estratégico es claro para el Revolucionario Institucional, pero más apetecible para las corrientes internas que argumentan 

el control del voto; cierto o no, con la sola idea de vender el argumento a quien esté dispuesto a pagarlo. Una vez que 

llegue la elección para renovar el Congreso local, seguramente veremos surgir un nueva etapa en el desarrollo de Mineral 
de la Reforma y no lo digo como un ferviente deseo. Una vez superada esa aduana, el proyecto de Filiberto Hernández, 

ahora sí, podrá tomar velocidad al sacudirse el lastre de los últimos 20 años. (Andrés Torres, página 03) 

El Reloj-la hora en punto… 

Nueva Alianza, su futuro inmediato:  

Los partidos de la Revolución Democrática y Acción Nacional, insisten en su estrategia de "espantar" a sus opositores con 

el viejo discurso del "petate del muerto". Una vez que la clase perredista decidió entrar a un nuevo proceso de 
devaluación política, al invitar a los panistas a "saquearlos" electoralmente, con miras a la jornada del 7 de julio, el resto 

de las organizaciones políticas, por el momento, solo observan. Y es que la bandera de una eventual alianza entre PAN y 
PRD, se finca en resucitar glorias pasadas y apuesta por sacar el mayor de los beneficios de lo que queda de su ex 

candidata a la gubernatura. Lo que las dirigencias de ambos institutos políticos de-muestran en estos momentos es una 
profunda desesperación, pues ni en la izquierda, ni en la derecha, parecen contar con los candidatos suficientemente 

fuertes para hacer un papel "digno" en la elección que está a la vuelta de la esquina. En contra parte, quienes al parecer 

diseñan (al me-nos por ahora) un juego "inteligente", son los dirigentes de Nueva Alianza, pues pacientes esperan a que 
se cumplan los tiempos establecidos en el cronograma electoral. En el PANAL nadie ha dado la última palabra respecto a 

la posibilidad de repetir una alianza con el Partido Revolucionario Institucional. La actual legislatura, representa para la 
dirigencia del partido magisterial su mejor logró en sus escasos años de vida, pues en muy poco tiempo, lograron 

convertirse en la segunda fuerza electoral estatal. Si los de Nueva Alianza, deciden "amarrar" con los tricolores, basarán 

sus negociaciones sobre un escenario "irreductible", pues difícilmente aceptarán un menor número de candidaturas en 
comparación con la elección local anterior. Juega inteligente el PANAL, porque hasta hoy se mantienen entretenidos en 

su estrategia que ellos de-nominan como la "defensa de la educación pública", por tanto, no tienen tiempo para 
coquetear con el PAN y mucho menos con el PRD. Sin embargo, la dirigencia de Nueva Alianza, situada en la calle de 

Arista, reconoce perfectamente que su partido no ganaría por méritos propios un solo distrito lo-cal, hecho que les obliga 
a tomar una actitud mesura-da antes que romper o firmar un pacto electoral con el PRI hidalguense. Vienen semanas 

intensas, de "estira y afloja", de encuentros y desencuentros; los partidos que logren menor desgaste antes del 10 de 

marzo podrían correr una mejor suerte en julio próximo. ¿Apostará el PANAL por Xóchitl Gálvez? (Edmundo Pineda 
López, página 09) 

Criterio-La Silla… 

El cuento de nunca acabar: Más de 465 millones de pesos ejercidos en Hidalgo durante 2011 están “volando”. No se 

trata de dinero que hubiera terminado en los bolsillos de los funcionarios (aunque no hay que descartar que una parte 
sí), sino que se trata de recursos ejercidos por dependencias estatales, ayuntamientos y otros organismos sin que se 

haya podido comprobar a fondo su maneo y su destino. Facturas no oficiales, cuentas que no cuadran, gastos o 

inversiones ejercidas sin la autorización correspondiente o sin seguir los procedimientos correctos. De ese se tratan las 
faltas al momento de que se practica una auditoría. El problema no es menor, pero es recurrente debido a una razón 

muy sencilla: no hay profesionales del servicio público. O peor aún: sí hay esos profesionales, pero no siempre están en 
el lugar indicado. Por esa razón es fundamental que en todos los niveles de gobierno el servicio civil de carrera sea una 

realidad. Las fallas comienzan cuando un gobernante, sobre todo en los municipios, llega al cargo y despide a todos los 

funcionarios posibles para poner en su lugar a su equipo. Cuando eso ocurre se van los que algo saben de contabilidad o 
ejercicio de los bienes públicos, y llegan quienes no están enterados de cómo se debe gastar ese dinero. Urge que en los 

gobiernos existan funcionarios involucrados de largo plazo en sus funciones. Que alcaldes y funcionarios lleguen, pero 
que los expertos en contabilizar, en hacer los números correctos, se queden sin importar el funcionario o el partido. De 

no ser así cada tres o seis años viviremos los mismos problemas: que el dinero se gastó sin comprobarlo bien.(Manuel 
Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

:Que el titular de la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo (ASEH), Rodolfo Picazo, se presentó ayer en lo 
oscurito al Congreso local para entregar su informe anual. Dicen los que pudieron asistir a este importante evento que se 

cuestionaron el porqué de la inusual fecha, sin embargo se les informó que es debido a que corresponde con los tiempos 
establecidos para la entrega de dichos procesos, aunque dentro de las bancadas se afirmó que fue para ahorrase las 

explicaciones de las revisiones públicas a los ayuntamientos. 

:Que hablando de auditorías, las irregularidades siguen presentándose en alcaldías con problemas políticos como lo son 

Mineral del Chico y Nicolás Flores, en donde los exediles José Tejeda y Nicolás González, tienen recursos 
gastados no comprobados y ahora los dos deben solventar observaciones por cuatro millones de pesos. Estos nuevos 

señalamientos podrían meterlos en serios problemas con la ley pues las irregularidades incluyen el pagar casi 700 mil 

pesos por una obra inexistente.  

:Que a unos días de haber llegado al frente de la representación de la Secretaría de Gobernación federal en 
Hidalgo, Daniel Lara Baños ya entabló comunicación con autoridades estatales por lo que recibieron en las oficinas 

federales al titular de Gobierno en la entidad, Fernando Moctezuma en una reunión junto a Alejandro Osuna 

Rivero, titular de la Unidad de Enlace Federal de la Segob. Ahí, a nombre del secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio, se manifestó que la actual administración que encabeza transita por la vía de la gobernabilidad y el 

propósito es el sumar y coordinar esfuerzos.  

:Que tomará protesta el nuevo Consejo Estatal de Desarrollo Social en donde se prevé el lanzamiento de la nueva 

estrategia del programa Beneficios del gobierno del estado. Entre las modificaciones hay algunas ampliaciones en 
apoyos sociales para población vulnerable así como la nueva calendarización con miras a que durante el proceso electoral 

de este año se tendrán que suspender dichos apoyos. 

 (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Es un número importante y significativo por el riesgo que sumen estas niñas sin siquiera saberlo, las madres más 

jóvenes han sido de 14 años lo cual debemos estar atentos para erradicarlo y evitar que la edad para ser madre vaya 
disminuyendo” 
Mario Alberto Tenorio Pastrana Director del Hospital de Tulancingo 

“Hemos tenido algunos acercamientos, el cambio del secretario va retomando las riendas de los que es la secretaría, está 

empapándose de todo lo que aqueja al estado y operativos, entonces no descartamos la idea de seguir trabajando con la 
Secretaría” 
Rafael Hernández Gutiérrez Secretario de Seguridad Pública de Pachuca. 

“Ese punto se trató ayer (viernes) con ellos, es un tema que involucra al Instituto Estatal del Transporte directamente, a 

los dueños del espacio que es la Central de Autobuses, y nosotros como ayuntamiento buscaremos por escrito la 
concesión” 
Eleazar García Sánchez Edil de Pachuca  

 (Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

que entre la clase política del Partido Revolucionario Institucional en el estado existe inconformidad por la forma en que 
fueron escogidos los delegados que asistirán a la convención nacional del tricolor, cuando se ratificarán las 

modificaciones a los estatutos y se discutirá la propuesta para cobrar el IVA a alimentos y medicinas. Los inconformes 

señalan que los delegados fueron producto del dedazo, seleccionados de tal manera que sean militantes que no 
protesten y levanta de dos manos.  

que el CBTIS 222 de la capital enfrenta un conflicto entre los docentes del plantel y el director de ese centro, Arturo 

Rosas Franco, origina-do al trámite de jubilación de siete profesores, por ese motivo quedarán cien horas libres, mismas 

que ahora pretenden asignar a otro plantel por órdenes del subdirector de Enlace Operativo de ese subsistema, Juan 
Manuel Patiño Sánchez. El despojo de horas ya puso con los pelos de punta al resto de los académicos, que" para 

evitarlo amenazan con magnificar el conflicto.  

que los usuarios, ciudadanía y automovilistas de Pachuca tienen que aguantar la forma de conducirse de los choferes de 

las combis colectivas del servicio público, quienes han con-vertido la avenida Juárez en auténtica pista de carreras. Estas 
unidades se dan el lujo de transitar en todos los carriles y rebasar sin importar la integridad del pasaje y peatones, 

mucho menos de automovilistas, sin que nadie les meta orden, tal vez por ser paleros del PRI, dicen.  

que el espinoso asunto del complejo cementero Santa Anita, ubicado en Santiago de Anaya, a pesar de no estar 

finiquitado ha conseguido sumas millonarias de pagos. Por lo menos 82 millones de pesos y cientos de toneladas de 
cemento se han canalizado para tranquilizarlo y es la hora que no se resuelve la colocación de postes y tendido de líneas 

de energía eléctrica. Hasta el momento se han colocado 15 postes, lo que suma 300 mil pesos por cada uno. Ojalá que el 
nuevo director general de coordinaciones de la secretaría de gobierno, Carlos Trajo, atienda y resuelva este problema y 

por ende los de los pobladores de la zona.  

que durante el pasado fin de semana brigadas de profesores y dirigentes sindicales de la Sección XV del SNTE se dieron 

a la tarea de volantear afuera de balnearios, en calles y hasta afuera de las iglesias; desde luego, contra la reforma 
educativa. 

 
 (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Cambio de fachada para alimentar sensación de cambio. (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Sin importar su estado de salud, los derechohabientes pensionados del IMSS deben acudir cada seis meses 
a oficinas del organismo para presentar la denominada “comprobación de supervivencia”, de la cual 

depende que su pago sea continuo y “no genere trámites adicionales”. 

Si bien es necesario corroborar que los beneficiarios viven, el trámite ha sido objeto de críticas y cuestionamientos debido 

al esfuerzo que deben hacer muchos ancianos para pasar la prueba. ¿No sería mejor que personal de la institución 
acudiera a los domicilios de los pensionados cuando éstos son de la tercera edad? 

Suena en Radio Pasillo que el joven director general del Instituto Hidalguense del Deporte (Inhide), 
Salvador Franco Cravioto, convirtió en negocio una obra que fue concebida para apoyar a los atletas hidalguenses de 

escasos recursos económicos. 

La cuota de 10 diez pesos anuales para obtener la credencial de acceso al remodelado estadio Revolución Mexicana, de 

repente subió a 300 pesos por instrucciones de este servidor público, quien además ordenó retirar los carteles de 
destacados deportistas de la entidad que circundaban el inmueble, con el propósito de ofrecer en renta estos espacios. 

En algunas oficinas públicas y de prensa está de moda utilizar los artículos “las” y “los” para diferenciar entre mujeres y 
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hombres funcionarios. 

El problema es que, si bien esta forma de expresión popularizada por el ex presidente Vicente Fox puede ser correcta 
políticamente y en materia de equidad de género, también constituye una violación de las reglas gramaticales. 

Según el Diccionario Panhispánico de Dudas, de la Real Academia Española, en los sustantivos que designan seres 
animados el masculino gramatical no sólo se emplea para referirse a los individuos de sexo masculino, sino también para 

designar la clase, esto es, a todos los individuos de la especie, sin distinción de sexos. 

Consecuentemente, los nombres apelativos masculinos, cuando se emplean en plural, pueden incluir en su designación a 

seres de uno y otro género. 

 (redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Pese a confirmar una estancia muy corta en la gira de trabajo que realizará el gobernador Francisco Olvera por Alemania, 
se anticipan buenas noticias a su regreso, pues uno de los fines de la misma es buscar donaciones para comunidades y 

respaldo que ya anteriormente dieron en este mismo sentido integrantes de la Iglesia Luterana de esa nación. Con ello 
Olvera Ruiz ratifica su capacidad para estrechar vínculos de relevancia a escala internacional, que dejarán beneficios para 

la población hidalguense. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Arlene Haua: Con una amplia trayectoria, Haua Murbartián destaca en la participación de importantes labores 

para apuntalar las acciones efectuadas por su partido, el Revolucionario Institucional, actuar que merece reconocimiento 
porque su capacidad operativa sin duda es una de las características que la mantendrán como uno de los perfiles fuertes 

para acceder al Congreso local en la elección del 7 de julio.  

Abajo-Hugo Hermiño: Sin mayor relevancia aparece la imagen del subsecretario de Desarrollo Agropecuario porque es 

una de las áreas donde los avances, de existir, son imperceptibles y como agravante está el reflejo de que el sector 
continúa padeciendo por la inoperancia de funcionarios como Ramírez Rivera que únicamente engrosan la nómina de 

gobierno del estado, pues su desempeño deja mucho que desear.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

TIRAR LA TOALLA 

Liderazgos priistas y serios aspirantes a la diputación local están confundidos e incluso molestos con el 
proceso de selección de candidatos por parte del organismo tricolor, pues muchos ya fueron a presentar su 

currículum tanto al dirigente estatal, Ricardo Crespo, como al gobernador Francisco Olvera; sin embargo, 
recibieron señales extrañas y especies de que la lista ya está hecha y sólo falta el registro formal ante el 

Instituto Estatal Electoral, por ello muchos de estos perfiles se cuestionan ¿seguiré trabajando en los municipios o 

mejor tiro la toalla y espero la sorpresiva designación de los ungidos? 

PACTOS 

Informaron los grillitos que en el marco del Consejo Estatal del PRD fuertes rumores corrieron entre los 

perredistas respecto a las imposiciones que se dieron en las representaciones ante Consejos Distritales 
Electorales, además mencionaron que muchas de las candidaturas a diputados locales ya fueron 

negociadas con Acción Nacional, por ello exigieron a la dirigencia estatal que utilice el método de encuesta 

para definir a sus aspirantes. 
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NOMBRES 

Por cierto que aunque el proceso interno del sol azteca para la selección de precandidatos a diputados locales ni siquiera 
ha comenzado, muchos perfiles amarillos ya levantaron la mano e incluso afirmaron que son cuadros 

seguros para el triunfo, tal es el caso de Diana Bayardo, quien no se descarta para contender por el distrito 
de Tulancingo, pues según sus palabras, “cuenta con arraigo, aún más que la ex candidata a la 

gubernatura, Xóchitl Gálvez”, nombre que muchos panistas mencionan como eventual candidata por esa región. 

NECEDAD 

Indicaron los grillitos que aún existen varias alcaldías en Hidalgo donde prevalecen todo tipo de roces entre 
funcionarios, tal es el caso del edil de Xochiatipan, Pedro Bustos Hinojosa, quien no permite solucionar un 

conflicto que mantiene con integrantes de la asamblea municipal, por tanto desconoce, entre otras cosas, 
en qué se destinan los recursos públicos que ejerce su propio ayuntamiento. 

 (Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Excélsior-Advierten en EU sobre policía civil; Brookings apoya gendarmería nacional: El gobierno mexicano no 

debe tolerar a los grupos de autodefensa ciudadana que principalmente operan en el estado de Guerrero, recomiendan 
especialistas de The Brookings Institution en Estados Unidos. El think tank de investigación de políticas públicas advierte 

el riesgo de que se incremente la violencia por la proliferación de las policías civiles en México que han causado la muerte 
de tres personas desde enero. En su investigación, el Instituto con sede en Washington considera vital que el actual 

gobierno federal se enfoque en el mejoramiento de las fuerzas policiales locales. También resalta la necesidad de 

incorporar los reclamos ciudadanos en el diseño de la lucha contra el crimen. La agrupación especializada en 
investigaciones políticas y económicas de alcance global apoyó la creación de la gendarmería nacional que pretende el 

gobierno federal en su estrategia de seguridad. Preocupan a EU policías civiles En Estados Unidos preocupa el brote 
de grupos armados de autodefensa en México. The Brookings Institution, organización de investigación de políticas 

públicas sin fines de lucro, señala en un análisis, que el gobierno de Enrique Peña Nieto debe mejorar las fuerzas 

policiacas  locales, de lo contrario seguirán apareciendo este tipo de grupos de autodefensa. En el análisis La Piñata de 
Peña Nieto: La promesa y peligros de la nueva política de seguridad de México en contra del crimen organizado, The 

Brookings Institution examinó la política de seguridad actual en México y el surgimiento de estos grupos de autodefensa 
ciudadana. En enero pasado, en Ayutla de los Libres Guerrero, unos 800 hombres encapuchados y armados con 

machetes y escopetas conformaron en la zona montañosa del estado los grupos de autodefensa que, a través de 
patrullajes y retenes capturaron a más de medio centenar de supuestos delincuentes, todos ellos actualmente liberados o 

en  manos de la justicia oficial. A partir de ese momento rápidamente se formaron otras células de civiles armados en 

comunidades cercanas a Ayutla todas afiliadas al grupo Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero 
(UPOEG). En nuestro país se registra la presencia de estos grupos en al menos ocho estados de la República: Oaxaca, 

Guerrero, Michoacán, Chiapas, Morelos, Hidalgo, Jalisco y el Estado de México. El estudio, a cargo de la investigadora 
Vanda Felbab-Brown, menciona también otros movimientos de defensa similares que han surgido en los últimos años 

como en el municipio de Cherán, Michoacán, en 2011, cuando los pobladores tomaron medidas para detener la tala ilegal 

por parte de grupos criminales que intimidaban a los habitantes para llevar a cabo tráfico de madera en la zona. 
Recomienda no tolerar estas fuerzas milicianas, incorporar las preocupaciones y prioridades de los ciudadanos en el 

diseño de la lucha contra el crimen organizado, y establecer consejos ciudadanos de seguridad pública a nivel local. En el 
estudio se analizó el reenfoque en materia de seguridad de la administración del gobierno actual. Y aunque reconoce que 

el mandatario Enrique Peña Nieto ha adoptado como una prioridad la reducción de violencia, entre ellos los abusos 

cometidos por militares, no existen planes concretos para lograr estos objetivos. Remarcó que el jefe del Poder Ejecutivo 
ferderal tiene un año difícil por delante, luego de los altos niveles de homicidios y violencia registrados durante el sexenio 

de Felipe Calderón Hinojosa. Entre las preocupaciones que surgen en la presentación de la nueva estrategia de 
seguridad,  es que el PRI pueda buscar acuerdos con organizaciones de narcotraficantes, como, afirma, ocurrió durante 

el periodo de 71 años en el que ese partido gobernó México; sin embargo Felbab-Brown explicó que actualmente el 
poder político y los cárteles delictivos se han fragmentado y estructurado en muchas capas, por lo que es poco probable 

que ocurra. Entre las propuestas que aplaude el estudio de The Brookings, es la creación de la Gendarmería Nacional, 

que considera “tiene sentido” en un momento en el que los criminales se han vuelto muy violentos y la fuerza policiaca 
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se encuentra rebasada. Sin embargo, señala, quedan pendientes detalles como qué tipo de elementos se integrarán a 

este brazo de seguridad, y si tendría capacidad legal para investigar crímenes o dependerá de otras agencias de 

procesamiento y ejecución de las leyes. Además, advierte que construir una gendarmería podría tomar casi una década.  
Justicia por mano propia El incremento de actos delictivos en algunas zonas del país ha provocado que habitantes 

quieran defenderse por sí mismos: Pobladores argumentan que la instalación de estos grupos tiene su legitimidad en 
usos y costumbres, pues se trata de comunidades indígenas. La falta de regulación de estos grupos ha permitido que 

algunos pobladores caigan en excesos, como haber herido a dos turistas por no obedecer un retén en la comunidad de 

Las Mesas Guerrero. Además, se retuvo a 54 personas en Ayutla Guerrero, las cuales fueron entregadas a las autoridades 
del estado. En 1995, tres municipios de la Costa Chica de Guerrero decidieron organizarse para enfrentar la violencia. 

Cué ve riesgos en grupos armados El gobernador de Oaxaca, Gabino Cué, calificó como un riesgo la creación de 
grupos de autodefensa en diversas regiones del país, como una forma de protegerse del crimen. El mandatario local 

afirmó que Oaxaca es un destino seguro, que no justifica la existencia de grupos que operan al margen de la ley. 
“Oaxaca es un destino seguro y atractivo, que no justifica la existencia de grupos de autodefensa que operen al margen 

de la ley y en el anonimato, ello supone un serio riesgo para la población, ante la probable comisión de injusticias; así 

como una amenaza ante la posibilidad permanente de ser infiltrados por los grupos criminales.” (María Fernanda 
Navarro, primera plana) 

La Jornada-Peña Nieto y la CTM revitalizan lealtades y rituales de antaño: Enrique Peña Nieto sujeta fuerte el 

puño del octogenario líder de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Joaquín Gamboa, e intercambian 
sonrisas en medio del barullo de las porras. Con ello sellan discursos de mutuos elogios. El cetemista presume la fuerza 

del voto corporativo del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y ofrenda su apoyo al Pacto por México, mientras el 
Presidente llama a los obreros oficialistas a transitar del sindicalismo de defensa a uno promotor de la productividad. El 

músculo obrero priísta, revitalizado con los rituales de antaño, escucha al mandatario decir que deben impulsar la 
competitividad. ‘‘No entiendo a qué se refiere’’, comenta una trabajadora, pero parecen importarle poco sus 

implicaciones. Aún está emocionada, porque tomó la mano de Peña, a quien minutos antes le gritó junto con sus 

compañeras, todas vestidas con blusas amarillas que lucen escudos de la confederación: ‘‘Enrique, papucho, Nuevo León 
te quiere mucho’’. Peña encarna a la nueva generación priísta que revivió el andamiaje corporativo, y que hace todo por 

apapacharlo durante su asamblea. Media hora antes del arribo del huésped, Gamboa pide a cientos de personas –
quienes minutos antes aprueban informes a mano alzada– mantener ‘‘su presencia y (expresar) su euforia cuando llegue 

el señor Presidente’’. No fallan, porque este domingo el ex gobernador del estado de México hace una especie de paseíllo 

al llegar y al salir del auditorio Fernando Amilpa, donde muchos corean consignas, se acercan para fotografiarse o pedirle 
un autógrafo. Nada parece cambiar en el edificio de esta organización sindical. En el estacionamiento desfilan los carros 

lujosos de los líderes sindicales y en el escenario principal aparecen las inmensas fotografías de siempre: la de Fidel 
Velázquez, su fundador; la del sucesor, Leonardo Rodríguez Alcaine, y al centro la de Gamboa Pascoe. Gamboa, quien en 

abril cumplirá 86 años –o sea 9 más que la CTM–, recibe a Peña Nieto, después de transitar dos sexenios panistas, con la 

frase: ‘‘Dije ya antes que (la CTM) hoy cumple 77 años, políticamente fiel como miembro del Partido Revolucionario 
Institucional, sin ninguna confusión’’. Rememora cuando la confederación declaró su respaldo a la candidatura del priísta 

y la reacción que esto provocó: ‘‘Al que le gustó le gustó y al que no, se aguantó. Es verdad. Hay muchos corazoncitos 
que laten por determinadas cuestiones. Pero no siempre sus latidos son escuchados y el pueblo escuchaba los de Peña 

Nieto y los seguirá escuchando’’. Envalentado, afirma que el voto de la CTM nunca ha sido cuestionado ni por ‘‘quienes 
les gusta buscarle tres pies al gato’’, y añade: ‘‘Y eso lo saben todos; saben que sí estuvimos, estamos y seguiremos 

estando con Peña Nieto y yaaaaa’’. Para el jerarca cetemista, es ‘‘extraordinario’’ el Pacto por México, sin importar a ‘ ‘los 

que les guste o no’’, y presume que gracias a esa organización hay mejores contratos colectivos y prestaciones. Sigue el 
discurso, pero se le apaga cada vez más la voz. Peña Nieto no se queda atrás y afirma sentirse en casa, agradece el 

respaldo que –remarca– ‘‘de manera libre’’, mujeres y hombres de esta organización le ofrendaron para llegar a la 
Presidencia. Recuerda a los creadores de la CTM, como Vicente Lombardo Toledano, Fidel Velázquez, y se escuchan más 

aplausos. ‘‘Vengo aquí, también, a hacer un público reconocimiento a esta gran confederación que lidera un hombre con 

capacidad, con talento, con sensibilidad política, que ha sabido armonizar los esfuerzos de todas las partes de esta gran 
central obrera, y que han tomado por pronunciamiento su adhesión al Pacto por México’’. Marca diferencias entre los 

obreros de inicios del siglo XX, promotores de la lucha por la justicia social y la igualdad de clases, y los del siglo XXI que 
–según él– serán pieza fundamental para mantener el clima de paz laboral y elevar las condiciones de productividad a 

través de la conciliación. ‘‘Yo celebro que hoy México transite de un sindicalismo, básicamente de defensa laboral, a un 
sindicalismo promotor del empleo y de la productividad’’; es la recomendación que deja al sindicalismo que se declara 

tricolor. La gritería se desata; surgen porras de un estado y otro, como para cumplir la instrucción de expresar ‘‘euforia’’. 

El Presidente toma emocionado el puño de Gamboa Pascoe y luego se voltea para carcajearse con algunos antiguos 
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líderes, como CarlosAceves del Olmo. Así, 77 años después, la CTM sigue ahí. (Claudia Cortes, primera plana) 

Universal-Mancera y equipo ocultan bienes: El jefe de gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera, 19 

secretarios de la administración capitalina y 16 jefes delegacionales reservaron su declaración patrimonial de inicio de 
cargo que deben presentar por obligación de ley, de acuerdo con una solicitud de información presentada por este diario.  

En contraste con el gobierno federal, donde el presidente Enrique Peña Nieto y secretarios de estado publicaron 
versiones públicas —pese a no estar obligados—, en el gobierno de la ciudad casi la totalidad de los secretarios hicieron 

valer la Ley de Protección de Datos Personales y no autorizaron versiones públicas de sus bienes patrimoniales.  Sólo la 

secretaria de Cultura, Lucía García Noriega, aceptó entregar una versión pública de su declaración patrimonial.  La Ley de 
Protección de Datos Personales establece que no es obligatorio que los funcionarios den a conocer este documento, pues 

incluye datos personales. Sin embargo, el artículo 9, fracción IV abre la posibilidad de difundirlas, previo consentimiento 
del funcionario.  El UNIVERSAL preguntó a la Contraloría General del DF si el jefe de gobierno del DF, los 20 secretarios y 

los 16 jefes delegacionales habían autorizado publicar su declaración patrimonial.  En respuesta, la dependencia informó 
que con excepción de la secretaria de Cultura, el resto de los funcionarios capitalinos rechazaban difundir ese 

documento.  La lista de información reservada incluye al jefe de gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera, al secretario 

de gobierno, Héctor Serrano, al Consejero Jurídico Ramón Amieva, a la titular de Medio Ambiente, Tanya Muller, al 
contralor general, Hiram Almeida, al secretario de Seguridad Pública, Jesús Rodríguez y al procurador Rodolfo Ríos.  A 

esa lista se suman la secretaria de Educación, Mara Robles, la secretaria de Desarrollo Social, *Rosa Icela Rodríguez, el 
Oficial Mayor, Edgar González, el titular de Finanzas, Édgar Amador, el secretario de Salud, Armando Ahued, el titular de 

Turismo, Miguel Torruco y el secretario de Desarrollo Económico, Salomón Chertorivsky.  También, el secretario de 

Desarrollo Urbano y Vivienda, Simón Neumann, el titular de Protección Civil, Fausto Lugo, el secretario de Transportes y 
Vialidad, Rufino León, el secretario de Obras, Luis Rábago, el secretario de Desarrollo Rural, *Hegel Cortés* y el titular de 

Trabajo, Carlos Navarrete.  Otros funcionarios como René Drucker, secretario Ciencia, el Coordinador de Asuntos 
Internacionales, Cuauhtémoc Cárdenas, el titular del Instituto de Vivienda, Raymundo Collins, y el titular de la Central de 

Abasto, Julio Serna, también reservaron su declaración.  Jefes delegacionales, tampoco  Los 16 jefes delegacionales —
quienes tuvieron el 30 de noviembre como fecha límite para entregar su declaración patrimonial inicial— tampoco 

autorizaron una versión pública de dicho documento, según la Contraloría General del DF.  La relación incluye a 14 

delegados perredistas, un panista y un priísta. Algunos delegados perredistas son: Sergio Palacios, de Azcapotzalco, 
Mauricio Toledo, de Coyoacán, Alejandro Fernández, de Cuauhtémoc y Nora Arias, de Gustavo A. Madero, Jesús Valencia, 

de Iztapalapa, José Manuel Ballesteros, de Venustiano Carranza y Leticia Quezada, de Magdalena Contreras.  Tampoco 
autorizaron la difusión pública de sus bienes el panista Jorge Romero, delegado en Benito Juárez, y el priísta Adrián 

Rubalcava, delegado en Cuajimalpa. (Johana Robles, primera plana) 

El Sol de Hidalgo- Nombran nuevo cuerpo directivo nacional de Conafe: Teniendo como marco la Primera Sesión 
Extraordinaria de la Junta Directiva del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) del 2013, fueron aprobados los 

nombramientos de los nuevos servidores públicos adscritos a Conafe, de acuerdo con lo que establece el artículo 59, 

fracción VII, de la Ley Federal de Entidades Paraestatales. En representación de Emilio Chuayffet, secretario de 
Educación Pública y presidente de la Junta Directiva del Conafe, Rosalinda Morales expresó su reconocimiento y mejores 

deseos a la gestión que en diciembre de 2012 iniciara Carolina Viggiano, como nueva directora general del Conafe, a 
invitación del Presidente de la República, Enrique Peña Nieto. Al hacer uso de la palabra, Carolina Viggiano destacó que 

los nombramientos presentados a la Junta Directiva, así como algunas otras modificaciones a la estructura del Conafe, 
derivan de un importante diagnóstico institucional que ha permitido identificar las áreas de oportunidad con el propósito 

de fortalecer a la institución y los servicios que brinda en comunidades rurales, indígenas y urbano marginales del país. 

Asimismo, al destacar que la calidad educativa es un tema prioritario que requiere de muchos elementos a fin de poder 
formalizarse, la directora general del Conafe manifestó sentirse honrada y comprometida con su nueva encomienda. 

AMPLIA TRAYECTORIA EN EL SERVICIO PÚBLICO La directora general del Consejo Nacional de Fomento Educativo es 
licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo. Cursó dos diplomados en la Universidad 

Panamericana en Derecho Civil y Mercantil, uno de Desarrollo Urbano en el IAP y otro de Análisis Político en el CIDE. 

Cuenta con una amplia y destacada carrera en distintos ámbitos de la administración pública, donde ha ocupado 
importantes cargos dentro de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial. En Hidalgo, su estado natal, fue secretaria 

general del PRI, diputada local y diputada federal en la legislaturas 58 y 61. Como diputada federal fue secretaria de la 
Mesa Directiva, presidió la Comisión de Desarrollo Metropolitano e integró las Comisiones de Justicia y Seguridad Pública. 

De igual manera, se desempeñó como secretaria de Desarrollo Social, además de secretaria de Planeación y Desarrollo 
Regional en el Gobierno del Estado de Hidalgo. En el Poder Judicial de su entidad fue miembro del Consejo de la 
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Judicatura y magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia. Ha participado en diversas campañas políticas 

estatales y federales, entre ellas la campaña a gobernador de Miguel Osorio, en la cual fue coordinadora general. 

Recientemente, en la campaña presidencial y dentro del equipo de transición de Enrique Peña Nieto, coordinó los 
esfuerzos de vinculación con la sociedad civil. Es columnista y comentarista en medios impresos y electrónicos. Los 

nuevos nombramientos: Alejandro Verde López, director de Administración y Finanzas. Beatriz Rivera Fernández, 
directora de Educación Comunitaria e Inclusión Social. Marco Antonio Mendoza Bustamante, director de Comunicación y 

Cultura. Marco Antonio Hernández Martínez, director de Cooperación con Sociedad Civil y Organismos Internacionales. 

Fernando Rojas Espinosa, director de Planeación y Evaluación. Katy Villarreal Saucedo, directora de Asuntos Jurídicos. 
Silvia Arleth Austria Escamilla, directora de Delegaciones y Concertación con el Sector Público. (Redacción página 2a)  

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón…  

Nada ni nadie los podrá controlar: Aunque sin armas de fuego ni machetes, una mujer y 20 hombres de playeras 

negras, con los rostros ocultos por paliacates rojos y en nombre de una veintena de localidades de los municipios de 
Acapulco y Coyuca de Benítez, conformaron ayer una coordinadora del guerrerense y virulento brote policía comunitaria. 

El asesor del movimiento comunitario, Carlos García Jiménez, afirmó que lo que quieren es encausar su movimiento por 
las vías legales, aclarando que la nueva organización “no es guerrillera…”. Innecesaria en apariencia, la alusión remite al 

vado de Aguas Blancas, en Coyuca de Benítez, y a la célebre matanza de 16 campesinos en 1995, lugar donde también 
(irrumpiendo en un acto político de Cuauhtémoc Cárdenas) un año después apareció el Ejército Popular Revolucionario 

(con remanentes de lo que fueron las guerrillas de Genaro Vázquez Rojas y Lucio Cabañas en la Costa Grande). Por eso 

García Jiménez dijo sin tapujos: “Se trata de que el instinto de insurgencia arraigado en esta zona se controle y 
encuentre cauce en la conformación de policías comunitarios designados por la población y avalados por las autoridades.” 

Ayer también, otras dos “autodefensas” nacieron en Michoacán, en los municipios de Buenavista y Tepalcatepec. Hace 
una semana, la Comisión Nacional de Derechos Humanos condenó la creación de este tipo de policías y procuradurías 
civiles, porque “nada justifica que un grupo de personas decida tomar justicia por propia mano e intente sustituir a los 

poderes públicos al colocarse por encima del gobierno”. Para entonces había ya en 38 localidades de ocho estados 
grupos de tal naturaleza, virtualmente paramilitares que, en pos de la justicia, suelen (Ayutla de los Libres, verbigracia) 

violar los derechos humanos de cualquiera y hasta los de probables delincuentes.  Desde ayer suman ya 60. “Esta 
situación resulta sumamente preocupante, puesto que las violaciones al debido proceso que cometan difícilmente podrán 

convalidarse por las autoridades ministeriales o jueces…”, hizo ver el doctor Raúl Plascencia, presidente de la comisión. 
De ahí lo absurdo de que no solo se diera por ofendido el gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, sino que 

revirara con un agravio directo (“represor”) al diputado Manlio Fabio Beltrones por haber dicho que los gobernantes de 

las entidades con “autodefensas” deben, “con preocupación y responsabilidad, atender las necesidades de la población y, 
si no son capaces y suficientes de brindarles protección, seguridad y justicia a cada una de ellas, deberían de replantear 

en buena parte el funcionamiento de su gobierno y de ellos mismos”. Con ánimo concertador, el secretario de 
Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, ofreció en Ayutla de los Libres regularizar, capacitar, apoyar y extender fe de 

bautizo a estos embriones de frankensteines, brigadas blancas, triples AAA y manos blancas. A tiempo está de corregir y 

evitar que el ejemplo cunda como epidemia que nada ni nadie pueda controlar. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Cómo quitarse una camisa de fuerza sin que nadie se alborote: Hay que reconocer el talento desplegado por el 
presidente del PRI, César Camacho. No era fácil encontrar las llaves, abrir los candados y llevarse las nueces sin hacer 

ruido. La Comisión de Dictamen del partido resolvió el viernes en la noche liberar de trabas a los priistas en las 
candidaturas, la inversión privada en Pemex y el IVA. “Con esto se darán márgenes más amplios de decisión”, dijo un 

triunfante Camacho. “Los ‘candados’ ya no serán camisas de fuerza”. Virtualmente con un sabadazo, el PRI se sacudió 

ataduras que lo minaron por años y arrastraron a crisis graves. La del IVA, por ejemplo, data de agosto de 2003, cuando 
Roberto Madrazo era presidente, Elba Esther Gordillo secretaria general y Miguel Ángel Yunes coordinador jurídico. Dijo 

Yunes en aquella sesión del Consejo Político Nacional: “Es muy claro nuestro rechazo a gravar alimentos y medicinas. 
Cuando el gobierno (de Vicente Fox) lo proponga, vamos a decirle: ‘No te lo aprobamos’”. El PRI pararía el IVA, pero se 

haría pedazos, escindiría y enfilaría a la estrepitosa derrota en las elecciones de 2006. El presidente Peña Nieto y el 
secretario de Hacienda, Luis Videgaray, no deben tener en claro los proyectos de reforma de Pemex y el IVA, pero de lo 

que se trata en este momento es de dotarse del mayor parque para la batalla de septiembre.  Los acuerdos del viernes 

serán aprobados el domingo por la 21 Asamblea Nacional, al parecer sin mayores sobresaltos. Quizá entonces los 
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opositores se den cuenta de que el PRI peñanietista será indivisible. Tanto para César Camacho. Y sin que nadie se 

alborotara. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que para el subsecretario de Planeación y Protección Institucional de la Secretaría de Gobernación, Manuel 
Mondragón y Kalb, todo apunta a que su comparecencia en el Senado para ser ratificado en el cargo será un día de 

campo. 

Hasta donde se sabe, ningún senador tiene objeciones a los informes que el doctor Mondragón entregó en tiempo y 

forma. Así es que solo esperan que haga acto de presencia, diga algo y se marche a perseguir delincuentes. 

:Que hablando de la Secretaría de Gobernación, la evaluación de la nueva estrategia de comunicación para presentar 

hechos delictivos arrojó buenos resultados. 

A mediados de la semana pasada difundieron el video de una detención y el sábado la presentación de un secuestrador 

de Acapulco. 

Ahora sí que, como diría un slogan, fue igual que el sexenio anterior, pero no fue lo mismo. A ver cómo les va en la 
próxima... 

:Que quien reaparecerá hoy en México será el ex jefe de Mondragón, ex titular del Gobierno del DF y ex precandidato 
presidencial de las izquierdas, Marcelo Ebrard. 

En su carácter de presidente de la Red Global de Ciudades Seguras de la ONU, Ebrard dará una conferencia en la 

Universidad Autónoma de Chiapas, en Tuxtla Gutiérrez. 

Al parecer será la primera de varias intervenciones de este tipo de Ebrard, quien, por lo visto, ya quiere un poco del 

calorcito tropical de la política mexicana luego de sus largas vacaciones invernales. 

:Que el coordinador de los diputados del PAN, Luis Alberto Villarreal, estaba enlistado como orador en la 

conmemoración oficial del Día de la Bandera en el Campo Marte, pero su intervención quedó finalmente fuera del 
programa. 

La versión extraoficial fue que el propio Villarreal declinó participar para guardar la equidad entre poderes, debido a que 
el senador perredista Luis Miguel Barbosa había hablado ya como representante del Congreso de la Unión. 

¿Será? 

:Que Joaquín Gamboa Pascoe nunca se destacó por sus habilidades para la improvisación.  

Ayer, al improvisar ante un auditorio lleno, el secretario general de la CTM le cambió los apellidos ni más ni menos que al 
Presidente de la República y lo presentó como “Enrique De la Peña y Nieto”. 

El tiempo no ha corregido esa insuficiencia. 

 (redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

La otra reforma: La energética y la fiscal son quizá las reformas más importantes. Pero la de telecomunicaciones no se 
queda muy atrás. Si los ferrocarriles fueron la infraestructura fundamental del siglo XIX y las carreteras del XX, las 

telecomunicaciones lo son del XXI. Los intereses en contra de esta reforma, sin embargo, son enormes. El colimense José 

Ignacio Peralta, un economista del ITAM con maestría de la Universidad de Essex del Reino Unido, es el joven (42 años) 
funcionario encargado de preparar la reforma. Peralta ha sido investigador y catedrático, funcionario del Banco de 

México, secretario de fomento económico del gobierno de Colima y presidente municipal de la ciudad de Colima. El Foro 
Económico Mundial lo nombró Young Global Leader. Postulado como candidato al Senado por el PRI en 2012, fue bajado 

de la fórmula por cuota de género para hacer espacio a una mujer. Al ser nombrado subsecretario de Comunicaciones de 
la SCT, quedó a cargo de la reforma de telecomunicaciones. Peralta ha trabajado en sigilo. Es lógico. Los gigantes que 

dominan el campo buscarán influir en la reforma (yo colaboro con dos concesionarios: Grupo Radio Centro y TV Azteca). 

También lo harán otros grupos que tienen intereses políticos en el tema. Si bien la reforma deberá ser aprobada por el 
Congreso, y es parte del Pacto por México, es sensato no revelar detalles hasta el último momento. De poco o nada 

servirá la reforma si no logra abrir los mercados de telecomunicaciones. En estos momentos la telefonía fija y móvil, la 
televisión abierta y de paga y el internet se encuentran dominados por empresas hegemónicas con participaciones de 70 

por ciento. Esto reduce la competencia y la calidad del servicio al tiempo que aumenta los precios. Algunos de los 

caminos para abrir los mercados ya están marcados. El gobierno federal empezó desde la Presidencia de Felipe Calderón 
un proceso para adelantar la transición a la televisión digital, la cual permite multiplicar el número de canales y aumentar 

su calidad. Ha anunciado también que licitará dos nuevas cadenas nacionales de televisión abierta. Una cosa es licitar 
cadenas, sin embargo, y otra que puedan ser competitivas con las que ya existen. La experiencia en otros países señala 

que el futuro no es la televisión abierta sino la de paga, que de hecho está teniendo un auge en nuestro país. En este 
campo eliminar la restricción a Telmex para que ofrezca servicios de televisión es imprescindible. De la misma manera es 

necesario establecer reglas de neutralidad en los cobros de interconexión de telefonía, ya que los actuales cobros 

discrecionales han permitido a Telmex y Telcel establecer barreras de entrada. Para propósitos de competitividad del país 
quizá las reformas más importantes sean las que permitan una mayor participación de oferentes de servicios en internet, 

tanto fijo como móvil. La reforma tendrá que aclarar el confuso sistema institucional heredado por una legislación de 
parches y una serie de decisiones de la Suprema Corte. Debe definir en particular las funciones de la Cofetel y la 

Secretaría de Comunicaciones. La reforma debe entender, por otra parte, que la convergencia digital va a borrar las 

fronteras entre los medios, cosa que los políticos no pueden ni deben impedir. Deberá también dar certidumbre al uso de 
concesiones. Sólo los poderosos invertirán si se mantiene la posibilidad de que un Hugo Chávez cancele o no renueve 

concesiones de manera discrecional. La agenda es enorme y el tiempo corto. Cualquier propuesta del gobierno será 
objeto de críticas y presiones. Pero la reforma debe ser medida por su capacidad para generar competencia. El IVA y el 

PRI  El PRI parece estar avanzando en el esfuerzo por eliminar el rechazo en su programa de acción a la homologación 

del IVA a alimentos y medicinas. La medida es indispensable para impulsar una reforma fiscal que realmente valga la 
pena.(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Y si un miembro de su familia desapareciera?: Caminaba por mi colonia a principio de los 80 cuando me topé de 

frente con unos tanques en la calle. Me asusté. ¿Qué estaba pasando? Pronto me di cuenta de que estaban filmando la 
película Desaparecido, de Costa-Gavras. Los tanques eran de utilería y los soldados, dizque militares chilenos. Por un 

momento mi colonia se había convertido en el Santiago de Chile de septiembre de 1973 cuando las Fuerzas Armadas, 
apoyadas por Estados Unidos, le dieron un golpe de Estado al gobierno de Salvador Allende. Me quedé a ver la 

filmación. Recuerdo que pensé lo afortunados que éramos los mexicanos, quienes, a diferencia de la mayoría de los otros 

latinoamericanos, no habíamos tenido que vivir un golpe militar con toda la violencia que eso implica, incluyendo la 
desaparición forzosa de los enemigos políticos de las dictaduras. Un año después salió la película de Costa-Gavras, que 

trata de cómo un padre estadunidense busca desesperadamente a su hijo, que desapareció durante el golpe militar 
chileno. El personaje que interpreta el actor Jack Lemon va dándose cuenta del horror de la dictadura pinochetista, 

apoyada por Washington, y la angustia de tener que buscar a su hijo desaparecido. ¿Cuántas historias no hemos 

escuchado los mexicanos sobre los horrores de los desaparecidos en Sudamérica por las dictaduras militares? 
Pongámonos, por un momento, en los zapatos de las familias quienes de un día para otro pierden, literalmente, a un ser 

querido. En el mejor de los casos, la persona de repente aparece, generalmente torturada por las fuerzas del Estado. Si 
se corre con menos suerte, se encuentra un cadáver que enterrar. Lo peor es cuando el miembro de la familia nunca 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

25 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

aparece, por lo que se vive, siempre, con la duda de qué habrá pasado con él o ella. Este tipo de horrores, los mexicanos 

solíamos asociarlos con las peores dictaduras latinoamericanas. José Miguel Vivanco, director ejecutivo de la 

organización Human Rights Watch (HRW) afirma que, de acuerdo con las cifras oficiales, en Brasil hubo 137 personas 
desaparecidas durante la dictadura militar de Brasil. “En la dictadura argentina desaparecieron diez mil ciudadanos y en 

Chile, tres mil”. Ahora resulta que estas cifras palidecen frente al número de desaparecidos en México durante el sexenio 
pasado. No por causas de un golpe militar, sino por la supuesta guerra que declaró el entonces presidente Calderón en 

contra del crimen organizado. ¿Cuántos? La subsecretaria de Asuntos Jurídicos y Derechos Humanos, Lía Limón, 

aseguró que podrían ser 27 mil los desaparecidos, aunque luego el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio, la 
desmintió. Por su parte, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos tiene un registro de, por un lado, 24 mil 

personas extraviadas y, por el otro, casi 16 mil cadáveres sin identificar. En el caso de HRW, Vivanco presentó un 
reporte sobre desapariciones en México, donde documentan 249 casos, de los cuales hay 149 con evidencia de 

participación de las fuerzas de seguridad del Estado, incluyendo policías de todo tipo y miembros del Ejército y la Marina. 
Como suele suceder en este tipo de asuntos en México, los más pobres y desprotegidos son los que tienen más 

probabilidad de desaparecer. De acuerdo con Nik Steinberg, autor del informe sobre desapariciones, los casos que ellos 

documentaron “no tienen antecedentes como criminales. La mayoría son de familias muy humildes, como maestros, 
mecánicos, dueños de negocios muy chicos, taxistas y hasta tenemos policías desaparecidos”. ¿Dónde están estos 

mexicanos? ¿Por qué las fuerzas del Estado los desaparecieron? Como en la película de Costa-Gavras, los padres de 
estas personas detenidas y desaparecidas han tenido que ir, desesperados, a tocar las puertas en las policías, ministerios 

públicos y cuarteles militares. Ahí generalmente los tratan mal. No les hacen caso o, peor aún, convierten al ser querido 

en alguien que desapareció porque “seguramente era un delincuente que estaba en malas andadas”. HRW sugiere, con 
razón, que el nuevo gobierno de Peña Nieto haga algo al respecto para que esta pesadilla no se repita. Que se 

investigue qué pasó con los desaparecidos y se castigue a los responsables de no haber respetado el debido proceso 
judicial. Que se haga un banco de datos de ADN para ver si los desaparecidos son parte de los 16 mil cadáveres que hay 

sin identificar. En suma, que se tome en serio este tema que vergonzosamente nos coloca a la altura de las peores 
dictaduras latinoamericanas, como las que hace 30 años recreaba Costa-Gavras en la Ciudad de México.(Leo 

Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

Se desanuda el caso Mondragón 

POR FIN se pusieron de acuerdo los coordinadores parlamentarios en el Senado, el priísta Emilio Gamboa, el panista 

Ernesto Cordero y el perredista Miguel Ángel Barbosa para sacar adelante la ratificación de Manuel Mondragón y Kalb en 
el cargo de comisionado Nacional de Seguridad, que solicitó el presidente Enrique Peña Nieto en calidad ad cautelam, 

debido a que hay una controversia en la Suprema Corte de Justicia de la Nación para determinar si la ratificación es 

constitucionalmente válida. La negociación de los grupos parlamentarios hará posible que don Manuel conduzca el timón, 
con el cúmulo de experiencia en seguridad que tuvo en la ciudad de México. La ratificación, nos dicen, supone que la ley 

de la administración pública se cumpla como está actualmente y que el PRI retire la controversia en el máximo tribunal. 

JEFES MILITARES levantaron las cejas con la llegada de un funcionario federal que se presentó como “prefecto” para el 

proyecto de Gendarmería Nacional. El equipo de la Secretaría de la Defensa Nacional analiza con representantes del 
secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, un enorme legajo para la propuesta, que en principio requiere de 

10 mil elementos de las Fuerzas Armadas. El grupo de trabajo apenas está en etapa inicial, incluso en el análisis de los 
uniformes para los elementos. Por lo pronto, nos adelantan, los militares empujan para que un general sea el 

responsable de la nueva fuerza. De tal suerte que el enviado salió con cajas destempladas. 

COMENZÓ una guerra por las cifras entre el PRD, que lidera Jesús Zambrano, y la organización Morena, de Andrés 

Manuel López Obrador. En medio de los procesos de afiliación, los perredistas exigen a los seguidores del tabasqueño 
que cuenten bien a sus militantes, porque con su actual método tendrán “millones y millones” de morenos y morenas. 

Retan a los lopezobradoristas a que se tomen la foto y coloquen su huella digital, como lo hacen los perredistas. En 

Morena, nos cuentan, tienen puestos itinerantes, sin ningún control especifico, y las solicitudes se llenan a mano. El 
mejor afiliado, dicen los amarillos, es el de carne y hueso, no el de papel. ¡Auch! 

AHORA se perdonarán entre ellos. Los priístas introdujeron una iniciativa para que los estatutos consideren el indulto a 
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aquellos que por distintas razones, principalmente electorales, se fueron a buscar candidaturas de puestos de elección 

popular con otros partidos políticos. La aplicación de esta nueva disposición interna tiene dedicatoria, nos explican. El 

actual gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez, quiere volver a portar la camiseta del tricolor. Ahora habrá que ver si 
la Asamblea Nacional del partido en marzo aprueba que se pueda volver a recibir a los hijos desobedientes en la casa 

priísta. 

EL NUEVO comisionado presidente del IFAI, Gerardo Laveaga Rendón, tendrá su bienvenida hoy en el Senado. Los 

integrantes de la Comisión Anticorrupción y Participación Ciudadana, que preside el senador del verde Pablo Escudero, 
tienen todo listo para la comparecencia de los cinco comisionados del instituto. Todo estaba acordado para el 18 de 

febrero, pero a don Gerardo se le olvidó, otro de sus problemas, avisar a sus compañeros de la prontitud de la cita. La 
sesión de este lunes, nos anticipan, será de pronóstico reservado pues muchos senadores reclamarán la falta de oficio de 

algunos comisionados para ventilar sus diferencias. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LOS DIRIGENTES del sindicato magisterial andan como si se hubieran asoleado sin bloqueador: bien ardidos. 

NINGUNA GRACIA les hizo la comparecencia de Emilio Chuayffet ante el Senado en la que dejó muy, pero muy en claro 

que la conducción de la política educativa es cosa del Estado… no del SNTE. 

A MÁS de un legislador dejó sorprendido la rapidez con la que el mexiquense se zambulló en los problemas de fondo de 
la Secretaría de Educación Pública, pues la suya no fue una presentación de Power Point. 

POR EJEMPLO, Chuayffet reconoció la escandalosa existencia de 17 programas de la SEP que cuestan 19 mil millones de 
pesos y que no sirven pa-ra-na-da. 

DADO QUE este despilfarro estaba en manos de -¡adivinaron!- Fernando González, el yerno de Elba Esther Gordillo, la 

respuesta magisterial no se ha hecho esperar acusando al funcionario de “ignorante”. 

SIN EMBARGO, quienes conocen a fondo las entrañas del sector educativo revelan que un asunto es el que más molesta 

a la profesora: que ni una llamada ha recibido de parte del secretario. 

ES DECIR que entre Chuayffet y Gordillo hay sólo un gran silencio. 

LOS QUE finalmente se reencontraron fueron Marcelo Ebrard y Miguel Mancera. 

SE SABE que el ex jefe del gobierno capitalino y su sucesor no han tenido muy buena relación -por no decir ninguna- 
desde el cambio de poderes en el DF, el pasado 5 de diciembre. 

DE HECHO la reunión entre ambos no fue planeada, sino obligada por cuestiones amorosas: resulta que ambos acudieron 

a una boda en Acapulco. 

QUIEN SE CASÓ fue el diputado local Ángel Aguirre Herrera, retoño del gobernador guerrerense Ángel Aguirre Rivero. 

ENTRE el medio millar de asistentes que disfrutaron del atún con costra de ajonjolí y el robalo con escargots, estaban el 
dirigente nacional perredista, Jesús Zambrano, y el gobernador mexiquense, Eruviel Ávila. 

POR LO QUE se refiere a Ebrard y Mancera, sólo coincidieron en tomarse la foto con algunos de los invitados, pero no se 

les vio aprovechar el momento para limar asperezas. 
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GRANDES SORPRESAS hubo anoche en la entrega de los Óscar, empezando por la estatuilla al Mejor Guión que se ganó 

Margarita Zavala por su ópera prima “¿Qué voy a hacer con mi marido?”. 

EL ÓSCAR al Mejor Director, tal y como se preveía, fue para Andrés Manuel López Obrador por su cinta autobiográfica 

“No”. 

EL PREMIO a la Mejor Actriz fue para Elba Esther Gordillo por “Mamá”, la terrorífica historia de una señora que no acepta 

que su tiempo ya pasó. 

COMO Mejor Actor fue elegido el líder electricista Martín Esparza por “La noche más oscura”. 

EL GALARDÓN a los Mejores Efectos Especiales fue para “SOS una familia en apuros”, en la que se narran las angustias 

de millones de mexicanos ante el inminente aumento del IVA. 

MUY APLAUDIDO fue el Óscar que compartieron los hermanos Humberto y Rubén Moreira por su documental “Los juegos 

del hambre (de los coahuilenses)”. 

Y, CLARO, la Mejor Película fue para “Los Miserables”, que narra las desventuras de los consejeros del IFE y los 
magistrados del Trife para dar por buenas las cuentas de los gastos de la campaña presidencial. 

(redacción, página 10) 
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